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tos e complexos serviços e, principalmen-
te, engenheiros e executivos qualificados. 
Por isso, as modernas cidades são centros 
educacionais de excelência. A trama se 
condensa com o conjunto de atividades 
que fazem do setor terciário, serviços, o 
mais importante, hoje, tanto na geração 
de empregos, como para a riqueza das na-
ções. Cultura e turismo, aí, ocupam papel 
estratégico, somando-se ao que se deno-
mina , agora, Era da  ECONOMIA CRIATIVA, 
tema sobre o qual nos dedicamos, eu, De-
bora Fernandes e minha esposa, Solange 
Fernandes, com vistas à montar uma co-
letânea de textos ilustrativos desta etapa, 
que distribuímos por ocasião da citada 
Audiência desta semana. Paris, enfim,  é 
a mais visitada cidade do mundo, não por-
que tenha praias, sol, neve ou montanhas, 
mas porque tem História. Barcelona, con-
siderada capital do século, igualmente. 
Cultura e Turismo se associam, contempo-
raneamente, à teia de modernas cidades 
que se projetam como centros do mundo. 
Quando pequenas, como acontece em 
muitas cidades europeias e até da vizinha 
Argentina, procuram tirar alguma vanta-
gem neste processo em benefício de seus 
residentes. Aqui em Torres, nossas elites 
ainda não compreenderam isso. Não com-
preenderam que “Torres tem História”, 
título, aliás, da coletânea de artigos de 
Ruy Rubem Ruschel que deveria ser leitu-
ra de cabeceira de todo torrense, dentre 

os quais alguns dedicados ao tema Artes, 
Cultura e Turismo em Torres. Continuam 
apostando no passado das belezas natu-
rais da cidade, sempre à espera de bons 
verões, amontoando muralhas de con-
creto. Se esquecem da necessidade de 
complementar o calendário turístico com 
respeito ao patrimônio cultural. Isso po-
tenciaria a infraestrutura já montada para 
os veraneios  e favoreceria enormemente 
a  qualidade de vida na cidade. Tem cabi-
mento não termos uma Casa Municipal de 
Cultural?

Sintomaticamente, ao final da Audiência 
Pública da Câmara de Vereadores, jovens 
de todas as idades, cores e inspirações, ao 
som de ilusórios atabaques,  saíram es-
perançosos, cantando: “Quem sabe faz a 
hora não espera acontecer!”

Quem viver, verá. Torres fez História no 
dia desta Audiência em cuja tribuna se 
escutaram pungentes depoimentos, den-
tre os quais de três líderes comunitárias 
negras. Vidas negras importam...Poetas, 
também...

Na semana, dia 27 passado (set/2022) 
, em Audiência Pública na Câmara de 
Vereadores, convocada pelo Presidente 
da Comissão de Cultura e Esportes, Ver. 
Moisés Trisch/ PT,  cerca de 20 entidades 
representativas dos produtores e pro-
motores da cultura em Torres, lotaram o 
Auditório Ruy Rubem Ruschel, para de-
nunciar o abandono da cultura na atual 
administração e deram o que, no dizer 
sensibilizado do Vereador Gimi, presente 
ao ato, o seu “Grito Cultural”. Querem a 
convocação da Conferência de Cultura, a 
qual deverá eleger um Conselho Munici-
pal de Política Cultural, na forma da Lei 
Federal, a aplicação de recursos do Fundo 
de Cultura sonegados nos últimos anos e 
a aprovação de um Plano de Cultura de 
Torres. Há tempos o segmento cultural 
da cidade vem se ressentindo da falta de 
atenção da Administração Municipal. O 
caldo entornou no dia em que, reunidos 
para um abraço simbólico ao Museu, fo-
ram repelidos com inusitada truculência. 
Como resultado, acumularam-se tensões 
que acabaram levando à saída da compe-

tente Diretora de Cultura, Adriana Spe-
randir. Não há diálogo da Prefeitura com 
os poetas da cidade. Ruim para os poetas, 
pior para as autoridades que mal descon-
fiam do poder da maldição dos cantos 
órficos...

Tudo decorre, talvez, de uma incompre-
ensão do papel da cultura na atual eta-
pa do desenvolvimento da humanidade. 
Houve o tempo da caça, houve o tempo 
de agricultura, houve o tempo de indús-
tria. Hoje é o tempo da Sociedade do 
Conhecimento, na qual os valores simbó-
licos cumprem cumprem decisivo papel. 
Inteligência, civilidade e democracia...
Não por acaso já planejamos colonizar 
a Lua e Marte e o avião é o mais impor-
tante produto de exportação no mercado 
global; tem maior densidade tecnológica 
do que qualquer outro.  A EMBRAER, uma 
empresa relativamente pequena dian-
te da PETROBRÁS e VALE DO RIO DOCE, 
igualmente exportadoras, mas de com-
modities,  é a quinta empresa com maior 
valor em exportações na nossa pauta. E 
para produzir aviões são necessários mui-

OPINIÃO 

O SONORO GRITO DA CULTURA EM TORRES

Economista, Professor  da Universidade de Brasilia, signatário da Carta de 
Lisboa e fundador do PDT, partido pelo qual disputou os Governos de Goiás 
(1982) e Distrito Federal (1994) e email: paulotimm@gmail.com

Paulo Timm
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Na terça-feira, dia 27 de setem-
bro, a segunda audiência pública 
obrigatória para que seja apresen-
tada a relação das metas fiscais e 
os valores realizados do orçamen-
to municipal de Torres -referentes 
desta vez ao SEGUNDO quadri-
mestre - foi realizada na Câmara 
Municipal. São oito meses de 12, 

o que representa 2/3 do período 
de 2022 (de janeiro a agosto). 

A Audiência Pública foi requeri-
da e realizada na Câmara Munici-
pal de Vereadores, conforme a lei, 
quando o contador da Prefeitura 
de Torres apresentou os dados em 
tela computadorizada. A coorde-
nação dos trabalhos se deu pela 

Comissão de Orçamento da Câma-
ra, presidida pelo vereador Carlos 
Jacques (PP). 

Sandro Fraga da Silva – Con-
tador da prefeitura municipal de 
Torres - apresentou os dados em 
mais ou menos 15 minutos.  Não 
houve questionamento dos pre-
sentes. 

Metas fiscais do orçamento da prefeitura de Torres estão 
dentro dos limites legais

Audiência Pública foi realizada na Câmara Municipal na terça-feira, dia 27 de setembro, como regra a lei

81 % do previsto já foram arrecadados
A previsão de receitas do orça-

mento de Torres - de aproxima-
damente R$ 209 milhões - reali-
zou em torno também de R$ 170 
milhões nos 8 primeiros meses, o 
que representa 81% do previsto. 
Dos R$ 170 milhões recolhidos 
pelos cofres públicos de Torres 
entre janeiro e agosto de 2022, 
portanto, R$ 74 milhões foram de 
Impostos e Taxas locais (tributo 

totalmente diretos entre muni-
cipalidade e cidadão de Torres), 
o que representa 43%. Isto quer 
dizer que de cada 100 reais arre-
cadados pela prefeitura de Torres 
entre janeiro e agosto deste ano, 
43 reais foram através de impos-
tos diretos, sem transferências 
federais ou estaduais. 

Já as receitas oriundas de 
transferências correntes foram 

de R$ 68 milhões, sendo 71% 
da meta para todo o ano (que é 
de R$ 91 milhões). Somente do 
Fundo de Participação dos Mu-
nicípios (FPM) foram 20 milhões 
recebidos, 83% do projetado. O 
resto das transferências se dá na 
maioria em valores repassados 
para a Saúde – pelo convênio do 
SUS e convênios com governo Es-
tadual - e para o setor de Educa-

ção, no Fundo Nacional de Educa-
ção (FDE) e outras transferências 
de convênios com o Estado do RS.

Há de se destacar o item Re-
ceitas de Capital, que representa 
os repasses federais e estaduais 
para o município, tanto oriundos 
de ministérios federais (progra-

mas de obras e investimentos) 
ou secretarias estaduais, quanto 
oriundos de emendas parlamen-
tares. De R$ 32 milhões de meta, 
foram realizados no período dos 
2 primeiros quadrimestres (janei-
ro a agosto) somente R$ 1,8 mi-
lhões, menos de 6%. 

Contador da prefeitura apresentou os dados e não recebeu 
questionamentos dos presentes

 Despesas dentro de limites legais
Dos arredondados R$ 199 mi-

lhões previstos na despesa líquida 
do orçamento de 2022, aproxima-
damente R$ 124 milhões foram re-
alizados entre janeiro e agosto, o 
que representa 62% do total.

Somente para o pagamento da 
folha salarial dos servidores do po-
der executivo e legislativo – com 
os benefícios - foram gastos nos 
oito meses R$ 102 milhões, o que 
representa 47% do valor arrecada-

do (orçamento) no período, abaixo 
do limite legal que é de 60%. 

Os limites legais nas áreas de 
Educação (25% no mínimo) e Saú-
de (15% no mínimo) também fica-
ram dentro dos parâmetros legais.

A próxima apresentação do re-
latório da relação entre as metas 
fiscais e os valores efetivamente 
realizados deve acontecer no mês 
de janeiro do ano de 2023, desta 
vez referente aos 12 meses do ano 

de 2022 - ou seja, os três quadri-
mestres, consequentemente a re-
lação previsto X realizado de todo 
o ano corrente. 

FONTE - Redação A FOLHA

 Está tramitando na Câmara Mu-
nicipal de Torres um projeto de Lei, 
de autoria do vereador Gibraltar 
Vidal, o Gimi (PP) que garante es-

paço coberto e gratuito para que 
os artesãos locais comercializarem 
seus produtos em todos os Festi-
vais de Balonismo efetuados em 

Torres.
 O PL idealizado 

pelo Vereador foi 
lembrado em par-
ticipação na Audi-
ência Pública sobre 
a Cultura, realizada 
terça (27) na Câ-
mara Municipal de 
Vereadores. “Essa 
lei busca valorizar 
os artesões locais, 
que através de sua 

arte mantêm viva principalmente 
nossas tradições", afirma Gimi em 
nota para a imprensa. “Busco com 
esse projeto trazer tranquilidade 
com a categoria que conta com 
essa renda extra no seu fatura-
mento anual”, continua o vereador. 
“Como bem foi falado na Audiên-
cia, os artesões não querem cesta 
básica, querem apenas espaço 
para expor e manter seu sustendo 
através de seu trabalho”, encerra. 

 Como os ritos exigem, o projeto 
está à disposição para que todos os 
vereadores assinem - e será lido na 
próxima segunda-feira (03), antes 
de passar para a tramitação nas 

Comissões.  E confor-
me a mesma nota do 
vereador, a lei, dentre 
outras redações, afirma 
que: 1 - Fica assegurada 
de maneira gratuita a 
reserva de espaço co-
berto para, no mínimo, 
20 artesãos locais co-
mercializarem seus pro-
dutos manufaturados 
(produtos artesanais 
por meio de processo 
manual ou com auxílio 
de ferramentas) no evento deno-
minado “Festival do Balonismo” 
em Torres"; 2 - O disposto da Lei 

prevalecerá independentemente 
do evento ser patrocinado pelo 
Poder Público ou terceirizado para 
iniciativa privada. 

Vereado de Torres protocola projeto que garante direitos aos 
Artesões Locais no Festival de Balonismo

EDITAL DE PREGÃO ELETRÔNICO Nº 07/2022 PARA REGISTRO DE PREÇOS

O município de Três Cachoeiras – RS torna público que fará realizar a seguinte lici-
tação na modalidade Pregão Eletrônico nº 07/2022 para Registro de Preços. Objeto: 
Aquisição de fraldas descartáveis geriátricas. Abertura das propostas: às 13h do dia 
18 de outubro de 2022. Horário da disputa de lances: às 14h do dia 18 de outubro de 
2022. Tempo da disputa: Controlado pelo pregoeiro e acrescido do tempo aleatório 
(randômico), determinado pelo sistema.
Os procedimentos para acesso ao Pregão Eletrônico estão disponíveis através do site 
https://bll.org.br/. Os interessados deverão cadastrar senhas de acesso em qualquer 
agência do Banco do Estado do Rio Grande do Sul. Demais informações poderão 
ser obtidas pelo telefone: (051) 3667-1155, ou pelo endereço eletrônico licitacoes@
trescachoeiras.rs.gov.br.

FLÁVIO RAUPP LIPERT
Prefeito Municipal de Três Cachoeiras

Gimi (PP) já havia prometido projeto em Audiência Pública - por conta da demanda da categoria anunciada na mesma reunião

Vereador Gimi

Na tarde dessa última segunda-feira, 26 de se-
tembro, o prefeito Carlos Souza nomeou Suzana Ma-
chado como titular da Secretaria de Saúde. Segundo 
comunicado da Prefeitura de Torres, a mudança foi 
necessária devido a secretária Hélvia Sanae Mano 
ter solicitado afastamento por questões pessoais.

O prefeito Carlos agradeceu muito a contribuição 
de Hélvia, destacando sua contribuição em diferen-
tes Secretarias Municipais e disse esperar que em 
breve ela volte a somar com a gestão.

Até esta segunda-feira, Suzana era responsável 
pela Diretoria de Políticas Públicas da Mulher e co-
ordenadora do Centro de Referência da Mulher, na 

S e c re ta r i a 
de Assistên-
cia Social e 
Direitos Hu-
manos.

S u z a n a 
r e a s s u m e 
a Saúde. Foi secretária de 2017 a março de 2020, 
Deixou o cargo para participar das eleições. Após 
retornar, foi Chefe de Gabinete e assumiu a Saúde 
novamente em 30 de dezembro de 2020 até 30 de 
junho de 2021. Há um ano contribuía com a Assis-
tência Social.

Secretaria de Saúde tem mudança no 
comando em Torres
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Sebrae apresenta trabalho sobre “Destinos Turísticos 
Inteligentes” ao Trade Turístico de Torres

No último domingo (25), ocorreu 
o jogo de ida das quartas de Final da 
Taça Serramar Banrisul - tradicional 
torneio que reúne 1 equipes do Lito-
ral e Pé da Serra Gaúcha. E a equipe 
torrense do Mar Azul empatou em 

0x0 contra o União da Vila, jogando 
fora de casa (em Arroio do Sal). Pelo 
jogo deste domingo o melhor em 
campo foi o goleiro do time de Arroio 
do Sal,  com 2 grandes defesas (além 
da sorte de uma bola do Mar Azul na 

trave).
O jogo de volta das quartas será  

no dia 09/10, no Complexo Esportivo 
do Mar Azul (bairro Getúlio Vargas - 
Torres). Em caso de empate no tempo 
normal, a decisão será nos pênaltis. 

Mar Azul empata no 
primeiro jogo das quartas de Final 

da Taça Serramar Banrisul

Durante toda a última sexta-fei-
ra, 24 de setembro, foi realizada 
mais uma medida para qualifica-
ção da mão de obra dos integran-
tes Programa Frentes de Trabalho: 
Cidadania e Qualificação. Com a 
participação de cerca de 40 bol-
sistas, foi iniciado o curso de Ar-
mador de Ferragem, na parte da 
manhã, e o curso de Carpinteiro 
de Estruturas de Telhado, à tarde. 
Os cursos são ministrados pelo 
professor Gilberto José Todeschi-
ni, do Senai. A iniciativa resulta da 
parceria da Prefeitura com a Actor, 
Senai e Ulbra Torres.

Conforme o secretário de Assis-
tência Social e Direitos Humanos, 
Fábio da Rosa, esta é uma boa 
oportunidade para quem quiser 
melhorar na profissão e enfrentar 
o mercado. A iniciativa resulta do 
Termo de Cooperação celebrado 
entre a Prefeitura, o Serviço Na-
cional de Aprendizagem Indus-
trial, a Associação das Construto-
ras e Incorporadoras de Torres e 
Ulbra com o propósito de oferecer 
capacitação para o mercado de 
trabalho. No total são quatro os 
cursos oferecidos: Pedreiro de Re-
vestimento, Pedreiro de Alvenaria, 

Armador Ferreiro e Carpinteiro de 
Estruturas de Telhado.

A atividade faz parte do Progra-
ma Qualifica Torres, um dos eixos 
do Plano Desenvolve + Torres. As 
aulas ocorrem nas dependên-
cias da Ulbra, numa sala ao lado 
de onde encontram-se parte dos 
780 itens novos adquiridos pela 
Actor para realização dos cursos, 
O evento foi coordenado pela 
Secretaria do Trabalho, Indústria 
e Comércio, através da Diretoria 
do Trabalho e Qualificação Pro-
fissional, também com a parceria 
da Secretaria Municipal de Obras 

e Serviço Públicos e da Secretaria 
de Assistência Social e Direitos 

Humanos. (FONTE - Prefeitura de 
Torres)

Parceria promove qualificação profissional de integrantes 
do Programa Frentes de Trabalho em Torres

Com a participação de cerca de 40 bolsistas, foi iniciado o curso de Armador de Ferragem, na parte da manhã, e o curso de Carpinteiro de Estruturas 
de Telhado, à tarde. A iniciativa resulta da parceria da Prefeitura com a Actor, Senai e Ulbra Torres.

Propósitos do projeto
Fazendo parte do Geoparque Mun-

dial da Unesco Caminho dos Cânions do 
Sul, Torres se destaca por sua organiza-
ção e estrutura turística e só terá a ga-
nhar com esta metodologia que possui 
um software próprio com um “Painel 
de Indicadores” que permite diagnos-
ticar o estágio do desenvolvimento do 
município e, com base neste diagnós-

tico, elaborar um plano de ações para 
transformá-los em destinos turísticos 
inteligentes.

São propósitos também, deste pro-
jeto, incluir o município no mundo di-
gital de promoção e comercialização do 
turismo; tornar o município mais com-
petitivo no mercado globalizado; am-
pliar as receitas do turismo, propiciando 

maior geração de renda e de empregos 
para a população local; incentivar o em-
preendedorismo no município; melho-
rar a qualidade de vida da população 
local; contribuir para a preservação do 
patrimônio cultural e natural do muni-
cípio e propiciar, aos turistas, vivenciar 
experiências inovadoras.

"Caminhar na direção de Destinos 

Turísticos Inteligentes, dentro dos eixos 
de Inovação, Tecnologia, Governança, 
Acessibilidade, Sustentabilidade econô-
mica, ambiental e sociocultural só trará 
impactos positivos para o município", 
como destacou a Turismóloga Luciane 
de Carvalho Pereira, ao abrir os traba-
lhos. Participaram do encontro, repre-
sentantes do trade turístico, o presiden-

te do Conselho Municipal do Turismo, 
Ataualpa Lumertz; representantes de 
entidades como a Associação de Hotéis, 
Restaurantes, Bares e Similares, empre-
endedoras do Turismo Rural Raízes de 
Torres, secretários municipais, Turismó-
logos e demais servidores da Pasta do 
Turismo.

FONTE - Prefeitura de Torres

Na tarde de quinta-feira (29 de ou-
tubro), foi apresentado na Prefeitura 
uma importante novidade para o for-
talecimento do turismo em Torres. 
Foram detalhados os passos e etapas 
da metodologia de Diagnóstico para 
identificar o grau de Maturidade do 
destino como um “Destino Turístico 
Inteligente”. A iniciativa do Sebrae, 
em âmbito nacional, contemplou dez 
municípios gaúchos, sendo Torres o 
único do Litoral Norte.

Torres se destaca pela tecnolo-

gia utilizada em seu site que ofere-
ce, além de todas as informações e 
notícias, o VIVA TORRES (viva.torres.
rs.gov.br), a plataforma de divulgação 
turística do município, com atrativos, 
passeios, hospedagem, restaurantes 
e um mapa interativo com os princi-
pais pontos da cidade.

O prefeito Carlos Souza considerou 
o projeto de grande relevância para o 
município, agradecendo aos técnicos 
do Sebrae pelo trabalho desenvolvido 
junto a Prefeitura.

A consultora contratada pelo Se-
brae, Scheila Rigotti, com experiência 
na área há mais de 25 anos, salientou 
que foi em virtude do enorme poten-
cial turístico de Torres, tanto na área 
urbana como rural, é que a cidade 
saiu contemplada para receber esta 
metodologia inovadora que se cha-
ma Sistema de Avaliação e Desen-
volvimentos Turísticos Inteligentes, 
desenvolvido e subsidiado 100% pelo 
Sebrae Nacional e realizado pelo Se-
brae/RS.

Estrada dos Cunha recebe a primeira camada asfáltica
TORRES - A obra na Estrada dos 

Cunha recebe até a próxima sexta-
-feira, 30 de setembro, a primeira ca-
mada asfáltica, cerca de 500 metros. 
A execução é uma antiga demanda 
dos municípios da região. Conforme 
o secretário de Planejamento e Par-
ticipação Cidadã, Matheus Junges, o 

trecho de Torres é de 3,7 km, com o 
valor de R$ 5,1 milhões, sendo R$ 1,5 
milhão de contrapartida da Prefeitu-
ra.

A Estrada dos Cunhas, trecho en-
tre a BR101 e Estrada do Mar, teve a 
ordem de serviço assinada em fins de 
junho deste ano. Junto com o presi-

dente do Consórcio Intermunicipal 
de infraestrutura Rodoviária, Urbana 
e Rural – CIDIRUR, Marcos Venícios, o 
secretário municipal Matheus Junges 
participou da assinatura da ordem 
de serviço desta obra que vai bene-
ficiar o escoamento de toda a região. 
(FONTE - Prefeitura de Torres)
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Com o maior número de mortes 
em função da pandemia e a redu-
ção dos nascimentos, o Rio Grande 
do Sul atingiu em 2021 a taxa mais 
baixa de crescimento vegetativo 
de sua história. De acordo com da-
dos disponibilizados pela Secreta-
ria Estadual da Saúde (SES), no ano 
passado o Estado registrou 117,1 
mil óbitos e 124,4 mil nascimen-
tos. O aumento de 7,3 mil habitan-
tes representou uma taxa de cres-
cimento vegetativo de 0,06% no 
ano, patamar mais baixo do que o 
registrado em 2020, de 0,33%, ano 
que detinha a mínima da série his-
tórica iniciada em 2000.

Os dados referentes ao perfil 
dos habitantes do Rio Grande do 
Sul estão no documento “Estimati-
vas populacionais por idade e sexo 
nos municípios do RS”, produzido 
anualmente pelo Departamento 

de Economia e Estatística, vincula-
do à Secretaria de Planejamento, 
Governança e Gestão (DEE/SPGG) 
e divulgado nesta segunda-feira 
(26/9). O material traz as princi-
pais informações, a nível munici-
pal, sobre o perfil da população 
por sexo, faixa etária e também 
pelo percentual de pessoas poten-
cialmente ativas para atuação no 
mercado de trabalho.

Em relação ao percentual de 
população potencialmente ativa 
no mercado de trabalho (15 a 59 
anos),  Dois Irmão continua na 
liderança, com 22.780 dos seus 
33.479 habitantes nessa faixa etá-
ria (68,04%) - seguido por Char-
queadas (67,92%) e Nova Hartz 
(67,64%). Já entre os municípios 
com menores percentuais de po-
pulação potencialmente ativa, São 
Sepé é o que apresenta o menor 

índice (58,22%). Neste quesito, 
ainda aparecem 3 municípios do 
litoral norte entre os menores 

percentuais de população poten-
cialmente ativa, ficando Imbé em 
segundo (58,48%), Tramandaí em 

quarto (58,78%) e Torres em oita-
vo (59,7%). A média estadual é de 
62,59%.

Torres é um dos municípios com menor percentual de 
população potencialmente ativa no RS

RS registra menor taxa de crescimento vegetativo da série histórica em 2021, conforme documento do Departamento de Economia e Estatística. 
Influenciado pela pandemia, aumento de 7,3 mil habitantes representou taxa de 0,06% no ano

Crescimento Vegetativo está em seu menor patamar no RS (FONTE - DEE)

Crescimento vegetativo está em seu menor patamar em 2021
Conforme o estudo, a taxa de na-

talidade no RS está em queda desde 
2015 e chegou a 1,09 nascidos vivos 
para cada mil habitantes em 2021, a 
mais baixa da série, ante 1,14 em 2020 

e 1,18 em 2019. A taxa de mortalidade 
geral no Estado no ano passado atingiu 
1,02 óbitos para cada mil habitantes, 
contra 0,81 de 2020 e 0,78 de 2019. 
Em 2021, a população do RS atingiu 

11.466.630 milhões de habitantes.
“A metodologia empregada pelo 

DEE/SPGG permite estimar a popula-
ção por faixa etária e sexo, pois faz uso 
das estatísticas vitais de nascimentos 

e óbitos contabilizadas pela Secretaria 
da Saúde. Essas informações são fun-
damentais tanto para a execução de 
políticas públicas quanto para a me-
lhor alocação de recursos na iniciativa 

privada, pois conhecer o público alvo 
é um dos pilares de um planejamento 
bem executado”, destaca o respon-
sável pelo estudo e diretor do DEE/
SPGG, Pedro Zuanazzi.
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presumidos como verdadeiros os fatos alegados pelos autores.
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CONVITE Nº 02/2022
EDITAL No 26/2022

AVISO DE LICITAÇÃO

  A Câmara Municipal de Torres, através de seu Presidente RAFAEL DA 
SILVEIRA ELIAS, TORNA PÚBLICO que realizará Licitação na modalidade CONVITE, 
do tipo MENOR PREÇO GLOBAL COM FIXAÇÃO DE PREÇO MÁXIMO, para 
ampliação da cobertura do estacionamento da Câmara Municipal de Torres, no 
dia 05 de outubro de 2022, até as 15 horas para o recebimento dos envelopes, e 
abertura dos envelopes Documentação e Proposta, no mesmo horário, no Setor de 
Licitações, no seguinte endereço: Av. do Riacho no 1423, Bairro Centro, Câmara 
Municipal de Torres, Fone: (51) 3664-2877 e (51) 3664-1055.

  O Edital está disponível no mural e site da Câmara Municipal de Torres, 
sítio eletrônico www.camaratorres.rs.gov.br, meios oficiais de publicidade do Poder 
Legislativo de Torres, Lei Municipal nº 5.009, de 15 de outubro de 2018, e Lei 
Municipal nº 5.010, de 15 de outubro de 2018.

  

Rafael da Silveira Elias,
Presidente da Câmara Municipal.

Destaques
O material de 2021 mostra pou-

ca diferença em relação aos dados 
de 2020, com a manutenção da 
tendência de envelhecimento da 
população residente no Estado. De 

modo geral, os municípios ao leste 
do Estado, mais próximos ao litoral, 
mantiveram variação populacional 
positiva enquanto no oeste há mais 
registros de redução no número de 

habitantes.
As mulheres seguem sendo maio-

ria da população do Rio Grande do 
Sul, com 51,34% dos habitantes do 
Estado (5.887.442, em um total de 

11.466.630). 
Mesmo as mu-
lheres sendo a 
maior parte, o 
RS registra um 
maior número 
de nascimen-
tos de pes-
soas do sexo 
masculino. Os 
homens são 
maioria da po-

pulação até a faixa etária de 33 anos, 
quando as mulheres passam a ser a 
porção mais representativa. Consi-
derando a população total, o RS con-
ta com 94,8 homens para cada 100 
mulheres.

Em relação aos municípios com 
mais de 20 mil habitantes, Porto 
Alegre segue na liderança entre os 
que possuem o maior percentual de 
mulheres (54,24%), seguido de Via-
mão (53,32%) e Pelotas (53,06%). 
Os municípios com percentual mais 
significativo de homens são Char-
queadas (60,18%), São José do Norte 
(51,62%) e Portão (51,43%).

De acordo com o material do DEE/

SPGG, o RS tem, em média, 19,35% 
da população com 60 anos ou mais. 
Na lista dos municípios com mais de 
20 mil habitantes, São Sepé (25,74%) 
permanece no topo do ranking, se-
guido de Caçapava do Sul (24,07%) e 
São Lourenço do Sul (23,96%). Entre 
os mais jovens, da faixa etária de 0 a 
14 anos, Capão da Canoa (24,35%), 
Tramandaí (22,69%) - ambos no Li-
toral Norte gaúcho- mantiveram as 
primeiras posições na lista, acima da 
média gaúcha (18,05%).

O estudo pode ser acessado pelo 
link  - https://www.estado.rs.gov.br/
upload/arquivos//apresentacao-es-
timativas-2021-1.pdf
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FONTE - Geoparque Caminhos 
dos Cânions do Sul

No dia 23 de setembro, mem-
bros do Geoparque Mundial da 
UNESCO Caminhos dos Cânions 
do Sul e da Prefeitura de Torres 
- através das Secretarias de Tu-
rismo e de Educação - realizaram 
uma ação alusiva ao Dia Mundial 
da Limpeza (World Clean Up Day), 
movimento cívico que teve início 
em 2008 na Estônia, e que se es-
palhou pelo mundo, sendo reali-
zado normalmente no 3o final de 
semana de setembro. A ação de 
limpeza foi realizada no Geossítio 
Parque da Guarita e sua praia, e 
teve como foco a coleta de bitu-
cas de cigarro, o principal resíduo 
em termos unitários presente nas 
praias em todo o mundo. Também 
foram coletados alguns itens plás-
ticos.

Participaram da ação: os técni-
cos do Parque da Guarita, mem-
bros do Geoparque e 28 alunos da 
Escola Municipal Santa Rita, sob 
coordenação da professora An-
drea Mello do Projeto Primeiros 
Socorros Salvando Vidas e Resga-

tando Almas, os quais receberam 
material de proteção e recipientes 
para acondicionamento das bitu-
cas e demais itens recolhidos.

Inicialmente, os alunos partici-
param de uma roda de conversa 
com o oceanólogo Geraldo Me-
deiros Lima, sobre o Parque da 
Guarita, sua história e seu patri-
mônio natural, e com o biólogo 
Rivaldo Raimundo da Silva sobre  
os danos ambientais e para a saú-
de associados à bituca de cigarro 
e aos resíduos plásticos. Segundo 
Rivaldo “é importante conhecer 
o ambiente no qual está se de-
senvolvendo a ação educativa e 
desta forma aumenta-se a chance 
de que ele seja respeitado”. Em 
seguida os alunos foram organiza-
dos em grupos que durante 20 a 
30 minutos, cobriram uma área do 
parque, totalizando cerca de 1000 
m² de área. Foram coletadas 2450 
bitucas ainda mais de 20 Kg de re-
síduos plásticos.

Entre os resíduos plásticos um 
dos itens que chamou a atenção 
foram os palitos de pirulitos co-
letados na área dos brinquedos 
do parque, onde também havia 

grande quantidade de bitucas. 
Segundo Geraldo, “as crianças 
que jogam o palitinho de pirulito 
no chão estão seguindo o mau 
exemplo dos adultos que jogam a 
bituca”.

Ao final, alguns  alunos fizeram 
seus depoimentos sobre a ação 
realizada: alguns ficaram impres-
sionados com a quantidade de 

bitucas coletadas em tão pouco 
tempo. A aluna Evelyn Leffa citou 
a importância das “atitudes que 
promovem a consciência ambien-
tal e que estas ações devem ser 
valorizadas, pois são importantes 
para o planeta” e aluno Jonatan 
de Freitas Ribeiro destacou a "im-
portância da educação ambiental”

Segundo Rivaldo, “cada item 

coletado e destinado corretamen-
te é uma agressão a menos à na-
tureza, é menos animais mortos 
pela ingestão de plástico, é menos 
poluente no ambiente, porém 
mais importante do que a quan-
tidade de material coletado foi a 
conscientização dos participantes 
na preservação do geossítio Gua-
rita”.

Ação alusiva ao Dia Mundial da Limpeza efetuada 
no Parque da Guarita

Ação ocorreu no dia 23 de setembro, integrando alunos da Escola Santa Rita, membros do Geoparque Mundial da UNESCO Caminhos 
dos Cânions do Sul e da Prefeitura de Torres
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Banheiros públicos no inverno
O vereador de Torres Silvano 

Borja Indicou para que a prefeitura 
tome providências no sentido de 
colocar um banheiros públicos, na 
Praia Grande, em frente ao Dunas 

Hotel. 
O vereador defende que se trata 

de um local muito frequentado dia-
riamente por quem costuma ver o 
mar e tomar chimarrão.  E que, além 

destes, há também aquelas pessoas 
que fazem caminhada no calçadão 
que tem ali um ponto de apoio. O 
Contêiner/banheiro sugerido, para 
o vereador dará uma qualidade a 

mais neste local de recreação e des-
contração da cidade.

Pode ser... Mas por que não ficar 
na Praça da Prainha, como de cos-
tume ? 

A audiência pública sobre a 
situação da Cultura em Torres 
- promovida pela Câmara dos 
Vereadores nesta semana - mos-
trou o lado de vários ATORES de 
cultura da cidade. Eles querem 
que a cidade dê espaço (subsi-
diado ou gratuito) para que a 
arte local tenha fôlego de cami-
nhar para poder mostrar seu tra-
balho, assim como (e principal-
mente) para exercitar as artes, 
para que artistas bons apareçam 
e consequentemente possam 
mostrar e vender seu trabalho 
para sustento - e em nome da ci-
dade, o que é um ciclo virtuoso 
de ação. 

A arte é um dos setores que 
mais têm capacidade de ajudar 
um local a definir sua identida-
de, ter seu conceito com suas 
diferenças, se destacar e até se 

vender para fora (TURISMO) por 
conta desta diferenciação cul-
tural. O artesanato, a música, a 
gastronomia, o legado histórico, 
dentre outras formas diversas de 
arte, podem ser a marca de uma 
cidade, de um estado ou país.  

No turismo isto se chama de 
Turismo Cultural.  Em Salvador 
da Bahia, por exemplo, as pesso-
as saem de lá com as fitinhas de 
Nosso Senhor do Bom Fim, com 
instrumentos utilizados na Capo-
eira, com sandálias e sacolas de 
couro cru. E lá não deixam de co-
mer um Acarajé, um Abará, um 
Vatapá, além de sentir o apimen-
tado forte que os locais utilizam 
nestas iguarias.  Além do carna-
val de rua atrás do Trio Elétrico...

Se falarem em Salvador em 
todo o mundo, as pessoas vão li-
gar a cidade diretamente a estas 

coisas, muito pro-
vavelmente.  

Trabalhar o Tu-
rismo Cultural em 
Torres seria uma 
forma de acionar 
as forças artísticas 
locais para que 
se qualifiquem, a 
ponto de criarem 
diferenciais com-
petitivos reais para 
serem “consumi-
dos” pelos turistas. 
Se houver qualida-
de, pessoas vão vir 
para Torres para, 
dentre outros que-
sitos que já são diferenciais turís-
ticos (como a natureza, a infraes-
trutura urbana e a boa estrutura 
viária), também para apreciar 
mostras de artesanato, mostras 

de músicos locais, pratos típicos 
locais - como já é a Casquinha de 
Siri e etc. E isto pode fomentar as 
coisas dos dois lados: as pesso-
as turistanto aqui, fomentando 
que os moradores se especiali-

zem mais ainda em suas artes 
prestigiadas pelos visitantes.  E 
os moradores se especializando, 
por sua vez, fomentam a vinda 
de mais turistas na busca do con-
sumo da Cultura Viva local.  

SANçÕES FORTES... ESTE É O CAMINHO
O vereador Cláudio Freitas, por sua vez, formalizou pedido de 

providências para que sejam co-
locadas pedras ou contenção no 
“Caminho da Santinha” para que 
os carros e motos não passem no 
Calçadão da Praia da Cal, local que 
dá acesso a Grutinha do Morro do 

Farol. É que neste final de semana 
filmaram uma SUV passeando no 
caminho e insistindo em continu-
ar. 

Acho que deve haver SINALIZA-
ÇÃO, com comunicação de multa e 
sanção aos motoristas que infrin-

girem a lei. Atualmente podem-se 
verificar as placas dos veículos e 
utilizar filmagens de câmeras para 
provas. Colocar pedras e obstácu-
los atrapalha os pedestres e ciclis-
tas, além de depreciar a vista dos 
caminhos à beira mar. 

CULTURA ENSINADA, LOCALIZADA, DIFERENCIADA
Uma forma de fomentar a Cul-

tura de algum lugar é colocar as 
especificidades da cultura local no 
ENSINO dos alunos, tanto no 1º 
grau, mas principalmente no se-
gundo grau. Proporcionar aula de 
violão, piano, flauta e outros ins-
trumentos para quem se interessa 

por isso já nas escolas seria uma 
forma dos alunos verificarem se 
levam jeito ou não para estas arte, 
se motivarem. Isto seria interes-
sante também em artesanato, em 
teatro (dramaturgia) e etc. E utili-
zar coisas já feitas na cidade como 
exemplos poderia fomentar mais 
ainda que as artes e os costumes 
locais possam se multiplicar mais, 
ajudando a fortalecer a identida-
de própria em Torres. 

Cadeiras e bolsas de palhas 

daqui, entalhes de madeira para 
aproveitar a rusticidade que a 
vida à beira mar sugere, fomentar 
aulas de música (incluindo o re-
ggae, que também é uma batida 
característica de locais tropicais 
no mundo), fomentar a elabora-
ção de pratos com alimentos de 
produção local, como casquinha 
de siri, rosca e tapioca com a man-
dioca local, sorvetes de açaí da-
qui e etc. Inclusive, fabricar mais 
sorvetes (no verão) em Torres po-

deria funcionar como funcionou 
a fabricação de chocolates (no 
inverno) em Gramado. Cerveja lo-
cal, produtos derivados do açúcar 
(cachaça, rapadura, melado, puxa- 
puxa, pé de moleque e etc.) tam-
bém poderiam ser avaliados como 
plataforma para a arte da culinária 
local.

A prefeitura poderia subsidiar 
a formação de escolas deste tipo 
de arte aos moradores junto ao 
SENAC, ao SEBRAE, ou outros. Um 

projeto do tipo já está sendo im-
pulsionado pela municipalidade, 
inclusive. Mas um Centro de Cul-
tura de Torres - com teatro e espa-
ço para mostras e para oficinas de 
arte - seria o começo de tudo isto. 

Um Mercado Público -  para 
que produtores e artesãos locais 
mostrassem e vendessem suas 
produções - também poderia ser-
vir como um marco, como o que 
existe em Salvador da Bahia, por 
exemplo. Uma ideia da coluna.

OPINIÃO

Fausto Araújo Santos Jr.
OPINIÃO

CULTURA, FORMAÇÃO E EXPOSIÇÃO DA ARTE TORRENSE

NOVO ENDEREÇO: 
Avenida General Osório,156 sala 2
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Referente a pandemia de Co-
vid-19 em Torres nos dias entre 
22/09 e 28/09, não registrou-se 
nenhum novo óbito de morador da 
cidade relacionado a doença nesta 
semana.

Além disso, houve estabilidade 
em relação ao já baixo número 
de casos ativos de Covid-19 na ci-
dade. Na quarta-feira (28/09), o 
Boletim Epidemiológico divulgado 
pela Secretaria Municipal de Saúde 

registrava apenas 06 casos ativos 
em Torres - número que é pratica-
mente igual  que os 05 casos ativos 
da quarta-feira passada (21/09). 
Nesta semana foram positivados 5 
casos.

Torres segue com baixo número de casos ativos 
relacionados a Covid-19 na última semana

A Prefeitura Municipal de Torres 
por meio da Secretaria de Saúde, 
divulga sempre nas segundas-fei-
ras, o relatório de transparência 
com o quantitativo de consultas 
realizadas no Pronto Atendimento 
– PA de Torres. O relatório publi-
cado nesta segunda, 26 de setem-
bro, é referente ao período de 19 
a 26 de setembro. O total de aten-
dimentos foi de 1.121.

Os pacientes na chegada ao 
Pronto Atendimento são classifi-
cados, através de um protocolo 
institucional, após avaliação com 
enfermeiro, em quatro níveis de 
risco: Na última semana foram 
registrados 8 atendimentos de 
casos graves (classificação ver-
melha), com risco eminente de 
morte. Já para casos classificados 
com risco amarelo (pacientes que 
necessitam de atendimento rápi-

do, consideradas emergências) fo-
ram 178, no mesmo período, com 
classificação em verde  (pacientes 
menos graves, mas que exige aten-
dimento médico) foram 793 e em 
azul (atendimento menos priori-
tário - pacientes que deveriam ser 
atendidos preferencialmente nos 
ESF’s) foram 142. Junto a esta ma-
téria, está a tabela completa com o 
relatório de atendimento semanal 
do PA.

A Secretaria de Saúde lembra a 
obrigatoriedade da população em 
usar máscara dentro dos ambien-
tes de saúde e reforça os horários 
de atendimento aos cidadãos, 
Pronto Atendimento é 24 horas, 
Posto Central e os ESF’s São Brás 
e Rio Verde funcionam das 8h às 
12h e das 13h às 17h. Os outros 
ESF’s atendem das 8h às 12h e das 
13h30min às 17h30h.

Prefeitura de Torres divulga novo relatório de 
atendimento semanal do Pronto Atendimento 24h

Torres registrou apenas 5 novos casos no período de uma semana - redução em relação a semana anterior. Confira também a situação de Arroio do Sal e Três Cachoeiras 

5 novos casos registrados em 7 dias
Na quarta-feira, 28 de setem-

bro, o Boletim Epidemiológico 
divulgado pela Secretaria Munici-
pal de Saúde de Torres registrava, 
contando desde o início da pan-
demia, 13.575 casos confirmados, 
com 13.442 recuperados, quatro 
pacientes em isolamento domici-

liar e 127 óbitos. "Nesta quarta, o 
Boletim registra dois pacientes hos-
pitalizado no Hospital Navegantes. 
Ambos são pacientes de Torres, um 
está internado na UTI, e o outro, 
em leito comum.". ressalta a Prefei-
tura de Torres, indicando ainda que 
o boletim não registrava nenhum 

caso suspeito de Covid-19.
Assim,  no período de uma se-

mana (entre 22/09 e 28/09), foram 
registrados 5 novos casos da do-
ença em Torres. Com isso, houve 
redução em relação ao total de 
novos casos da semana passada 
(entre 15/08 e 21/09), quando 10 

novos casos foram registrados na 
cidade. Reforça-se a necessidade 
da população manter-se em dia 
com sua vacinação - com as 2 do-

ses da vacina contra a Covid-19 + 
doses de reforço - para que os es-
forços contra a doença sigam posi-
tivos.

Três Cachoeiras e Arroio do Sal
Em relação a situação do novo 

coronavírus em Três Cachoeiras, as 
últimas semanas não tiveram atuali-
zações divulgadas - sendo que o ulti-
mo relatório foi de 12/09, quando o 
município estava com 320 casos con-

firmados para Covid-19 (não tendo 
nenhum paciente internado), sendo 
2988 recuperados e nenhum suspeito 
(aguardando resultados). Além, disso, 
Três Cachoeiras estava com 30 óbitos 
relacionados ao coronavírus desde o 

princípio da pandemia (nenhum novo 
óbito no município em relação ao últi-
mo relatório).

Já o município de Arroio do Sal  
apresentou seu último relatório em re-
lação a situação do Covid-19 no dia 22 

de setembro. Até então, o Município 
contabilizava 5 pessoas com Covid-19 
(em isolamento domiciliar). Arroio do 
Sal seguia sem morador hospitalizado, 
sendo que registrava desde o início da 
pandemia 44 óbitos em decorrência 

da doença (nenhum novo óbito nas 
últimas semanas). No levantamento, 
Arroio do Sal registrava desde o início 
da pandemia 3.989 casos confirmados 
de Covid-19, sendo que 3.940 já estão 
recuperados da doença.

Neste “Outubro Rosa”, mês de 
prevenção do câncer de mama, a 
Secretaria Municipal de Saúde vai 
realizar um dia “D” para a saúde 
da mulher em Torres. A ação será 
no dia 8 de outubro (sábado), em 
todas as Unidades de Saúde, das 
8h às 17h.  Será oferecido Cole-
ta de Preventivo, Testes Rápidos 
para HIV, Sífilis, Hepatites, soli-
citação de Mamografia -  enfim, 
serão fornecidas consultas espe-
ciais para as mulheres.

Nas Praias do Sul  de Torres se-
rão realizados Coleta de Citopa-
tológico, encaminhamento para 
Mamografia, Testes Rápidos, afe-

rição de pres-
são arterial e de 
HGT. Mais infor-
mações podem 
ser obtidas com 
o Agente Comu-
nitário de Saú-
de. As Praias do 
Sul terão ações 
que seguem o 
seguinte calen-
dário:

05/10 às 14h. PRAIA PARAÍSO 
– com acolhimento na Associação 
dos Moradores da Praia Paraíso

12/10 às 14h. PRAIA RECREIO 
– com acolhimento no Salão Co-

munitário da Praia Recreio
19/10 às 14h. PRAIA REAL – 

acolhimento na Igreja da Comu-
nidade

26/10 às 14h. PRAIA RECREIO- 
acolhimento no Salão Comunitá-
rio da Praia Recreio

“Outubro Rosa” terá dia D para a saúde da mulher 
com programação especial nas Praias do Sul
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Usuários do CAPS- Centro de 
Atendimento Psicossocial realizam 
a mostra “Vida”, sobre trabalhos 
terapêuticos, no Chalé Memorial 
do Surf. A mostra abriu nesta quar-
ta-feira, 28 de setembro, e pode ser 
visitada até o dia 10 de novembro, 
de segunda a sexta-feira, das 13h às 
18h. A iniciativa é do CAPS, ligado à 
Secretaria de Saúde e da Secretaria 
Municipal de Cultura e do Esporte.

Conforme a museóloga Luana 
Gonzalez Bassa, a mostra “Vida” 
contará com mais de 20 obras dis-
pondo de itens de pintura e uma 
instalação artística que utiliza o es-
paço do Memorial como elemento 

fundamental. A exposição possui-
rá um vídeo com detalhes sobre o 
processo artístico.

A técnica mais empregada nos 
trabalhos de pintura é a do gote-
jamento. O método era o utilizado 
pelo pintor norte-americano Jack-
son Pollock, falecido em 1956. O 
artista se tornou conhecido por seu 
estilo único de pintura por goteja-
mento.

O objetivo da ação é despertar a 
importância da arte como terapia 
e recurso para tratamentos men-
tais. O propósito do evento é pos-
sibilitar a apreciação dos trabalhos 
artísticos realizados por usuários 

nas oficinas terapêuticas do CAPS. 
A obra coletiva teve como inspira-
ção o movimento artístico expres-
sionismo abstrato e ainda, faz uma 
crítica à lógica manicomial.

SOBRE O CAPS - O CAPS é um 
serviço especializado em saúde 
mental que oferece atendimento 
a pacientes que tenham transtor-
nos mentais, sofrimento psíquico 
intenso e crônico de qualquer faixa 
etária, e usuários de álcool e outras 
drogas. O atendimento é realizado 
por equipe multiprofissional, com 
atendimentos individuais, em gru-
pos e oficinas.

Usuários do CAPS Torres realizam a mostra “Vida” 
com trabalhos terapêuticos no Chalé Memorial do Surf

O prefeito de Torres, Carlos Sou-
za, participou nesta segunda-feira 
(26 de setembro), da homenagem 
realizada na Câmara Municipal 
“Honra ao Mérito Gaúcho” aos 
cidadãos, em virtude de seus rele-
vantes serviços prestados ao mu-
nicípio e cultura gaúcha. Foram in-
dicados o empresário José Vilmar 
Menegalli e o radialista Ricardo da 
Costa Pereira, o Casca. A condução 
do ato foi do presidente da Câma-
ra, vereador Rafael Silveira.

Sobre os homenageados

Na oportunidade, o prefeito 

destacou a grande parceria do 
conhecido empresário Menegalli 
com a cidade, citando também 
passagens do seu cotidiano, onde 
destacou atitudes humanas por 
onde passou. O prefeito entre-
gou a placa ao empresário. Tam-
bém o Sr. Vilmar fortaleceu as 
tradições gaúchas em Torres, foi 
patrão do CTG Porteira Gaúcha 
na gestão 2008/2010. Empresá-
rio bem sucedido, por diversas 
ocasiões doou o maior prêmio 
do Rodeio. Grande incentivador 
da cultura tradicionalista gaú-
cha, sempre incentivou o cresci-
mento e o desenvolvimento das 

entidades assistenciais, de lazer, 
esporte, cultura e ensino do tra-
dicionalismo gaúcho.

Já o reconhecimento à atu-
ação de Ricardo 'Casca' com a 
cidade foi entregue durante a 
sessão ordinária da Câmara. Foi 
reconhecido o relevante traba-
lho a serviço das tradições gaú-
chas que Ricardo da Costa Pe-
reira vem realizando desde a sua 
juventude, que se permanece 
atualmente através do seu pro-
grama “Chimarreando com Cas-
ca e Tudo” na Rádio Maristela, 
entre outras atividades.

Na Câmara de Torres, realizada entrega do 
título “Honra ao Mérito Gaúcho”

Consórcio Caminhos dos Cânions do Sul reúne-se com prefeitos e coordenadores do Geoparque
Prefeitos dos municípios que inte-

gram o Consórcio Intermunicipal Cami-
nhos dos Cânions do Sul reuniram-se 
em Timbé do Sul (SC) no dia 21/09. O 
encontro, que contou com a participa-
ção dos coordenadores do Geoparque, 
teve como pauta o alinhamento sobre 
as próximas ações relacionadas princi-
palmente aos eixos de Turismo, Cultura, 
Desenvolvimento Econômico, Geocon-
servação, Educação e Comunicação.

O prefeito de Torres, Carlos Souza, 
atual presidente do Consórcio, avaliou 

junto com o grupo o investimento em 
novas estratégias para qualificação 
e promoção do turismo no territó-
rio, recebido de forma muito positiva 
por todos. Os prefeitos reforçaram a 
importância do trabalho de forma in-
tegrada entre os municípios do Geo-
parque Mundial da UNESCO Caminhos 
dos Cânions do Sul, reunindo atrativos 
fantásticos em um único destino onde 
é possível viver diferentes tipos de ex-
periências.

Na oportunidade, o prefeito rece-

beu o kit de materiais do RIC Brasil 
202 (Rassemblement Internationale 
de Canyon), encontro internacional de 
canionismo que esteve acontecendo 
em Praia Grande e outros municípios 
da região, reunindo 160 esportistas de 
14 países. O evento contou com o apoio 
do Geoparque. A reunião aconteceu na 
Prefeitura de Timbé do Sul, a convite do 
prefeito Roberto Biava, abrindo as ativi-
dades em comemoração ao aniversário 
do município. (FONTE - Prefeitura de 
Torres).

José Vilmar Menegalli (c) foi um dos homenageados

Realizado manejo da areia junto às passarelas na beira-mar de Torres
Com o objetivo de possibilitar 

a mobilidade e acessibilidade de 
moradores e visitantes junto às 
passarelas à beira-mar de Torres, 
a Secretaria do Meio Ambiente 
e Urbanismo em parceria com 
a Secretaria de Obras e Servi-
ços Públicos realizam o manejo 
da areia junto às passarelas. O 
trabalho iniciou na manhã des-
ta quarta-feira, 28 de setembro, 

devendo atender as sete passarelas de 
Torres.

A ação consiste em realizar o manejo 
da areia em ambas as laterais das passa-
relas, dispor o conteúdo na faixa de praia 
e locais próximos, menos vegetados, e 
em seguida colocar galhos nestes pontos 
para evitar a dispersão do conteúdo. Na 
próxima semana devem ser plantadas 
mudas de margaridas-das-dunas.

Igual ação será realizada nos taludes 

(terreno inclinado que serve como base 
de sustentação) que serão formados 
após a remoção da areia. Em cima da 
passarela é efetuada limpeza manual da 
areia acumulada. No ponto de soterra-
mento junto a faixa da praia, a remoção 
necessita do uso de máquina. Em alguns 
pontos é necessário abrir valas de dre-
nagem.

"As dunas são importantes ecossis-
temas que abrigam diversas espécies de 

vegetação e de fauna. Devido sua gran-
de importância que é classificada como 
Área de Preservação Permanente-APP. 
Os profissionais do Meio Ambiente e 
Urbanismo informam que a prestação 
de serviço tem a licença que permite e 
obriga a atuar em alguns conflitos ur-
banos. Salientam que a atividade conta 
com o acompanhamento técnico todo o 
tempo", concluí a municipalidade. (FON-
TE - Prefeitura de Torres).
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A noite, após voltar para minha 
base e ganhar uma janta do vigia, 
saí para caminhar e procurar o 
tão raro fenômeno da biolumines-
cência. Visualmente falando, esse 
fenômeno ocorre em cupinzeiros 

(existem milhares espalhadas pelo 
parque) que, após uma espécie de 
vagalume depositar seus ovos nele, 
as larvas que vem a nascer brilham 
durante a noite. Elas fazem isso 
para atrair outros insetos menores 

e se alimentar deles. E o efeito vi-
sual disso é simplesmente surreal. 
Esse fenômeno ocorre apenas em 
pouquíssimos lugares do Brasil, 
sendo o Parque das Emas o com 
maior facilidade de se visualizar. No 

meio da total escuridão do mato, 
esses cupinzeiros brilham como 
árvores de natal. Uma luz verde e 
viva que faz com que os cupinzeiros 
pareçam prédios com suas janelas 
iluminadas. E, por lá, existem áre-

as com diversos deles lado a lado. 
A impressão que se tem é que se 
está em uma cidade a noite. Difícil 
explicar por palavras, só vendo ao 
vivo mesmo. A natureza é perfeita 
demais.

Chegando em Mineiros, município 
que abrange a área do PARNA Emas, 
o discurso era de que, para conhe-
cer o parque, apenas com carro... e a 
utilização de um guia era obrigatória. 
Nada que eu já não estivesse acostu-
mado a ouvir. Como sempre, fui do 
meu jeito. De carona e caminhando 
em alguns trechos. Eu sabia que o 
parque possuía diversas guaritas ao 
seu redor e, em cada uma delas, um 
vigia morava em uma pequena casa. 
Minha ideia era chegar de surpresa 
nelas e dormir nessas guaritas. Apren-
di na estrada que, onde tem um ser 
humano morando, existe água e co-

mida. Mais do que isso eu não preciso. 
E assim cheguei na primeira guarita. Eu 
e minha grande mochila, caminhando. 

O vigia responsável não entendeu 
nada. O local é isolado e qualquer tu-
rista que vai para lá chega de carro e 
com um guia. Inicialmente, após eu ex-
plicar minha história e dizer que que-
ria passar a noite por lá, a resposta foi 
não. Mas após uma rodada de café e 
conversas mais profundas, ele me acei-
tou. Como ainda era cedo, decidi pas-
sear pelo parque. Meu novo amigo me 
emprestou uma bicicleta para facilitar 
a minha locomoção. E assim acessei 
as estradas do parque, sempre mui-

to atento para tentar observar algum 
animal. Já no primeiro dia, avistei de 
perto alguns veados e uma anta com 
seu filhote. Apenas eu e eles na natu-
reza. Meu objetivo maior era de avistar 
onças (como sempre), mas elas real-
mente não gostam de ser vistas. Até 
fui para uma região que eles chamam 
de “região proibida”, por ser perto das 
escarpas de pedra onde os felinos cos-
tumam habitar. Achei muitas pegadas 
das bichanas, mas nada delas. Passei o 
dia todo completamente sozinho, sem 
ver ninguém. Por ser dia de semana, o 
parque costuma ficar assim, sem turis-
mo.

Resolvi retornar ao Goiás para acom-
panhar um fenômeno extremamente 
raro, que acontecia apenas naquela 
época do ano (novembro) em um dos 
Parques Nacionais mais selvagens do 

Brasil. Esse parque é considerado o safári 
brasileiro, por ser totalmente intocado e 
pela grande facilidade de se avistar a vida 
selvagem nele. Então, saí do Pará em di-
reção a Goiânia, primeiramente, para de-

pois rumar ao Parque Nacional das Emas. 
Tudo, como sempre, pegando várias e 
várias caronas. 

Pertencente ao estado goiano, ele fica 
muito próximo da tríplice divisa com os 

estados do Mato Grosso e Mato Grosso 
do Sul. Região com agronegócio pulsan-
te. Se vê apenas lavouras de cana, soja, 
milho e, encrustado nesse meio, a área 
de cerrado completamente intocada do 

parque. Gostaria eu que fosse o inverso. 
Uma área de mata gigantesca com um 
pequeno espaço de monocultura em 
meio a natureza. Mas no país que é o “ce-
leiro do mundo”, isso é utópico…

MOCHILANDO

Por  Felipe 'Pipe' Araujo Santos
_______________________

Após colher açaí na floresta ama-
zônica, resolvi passar mais alguns 
poucos dias no estado do Pará para 
poder ter mais contato com o povo e 
a cultura de lá. Foi pouco tempo, cer-
ca de uma semana. Minha ideia não 
era “me perder” tanto por lá, pois eu 
estava com alguns prazos para conhe-
cer de perto um fenômeno extrema-
mente raro, novamente no estado do 
Goiás. Mas isso eu explico mais pra 
frente. 

Nesses dias que fiquei no Pará, dou 
destaque para os 3 dias que fiquei na 
pacata cidade de São João do Ara-
guaia. Ninguém me disse para ir lá. 
Decidi apenas por, olhando no mapa, 
gostar do fato de a cidade ser bem 
isolada e beirar o grandioso Rio To-
cantins.  Como na maioria das cidades 

que eu passava, zero de infraestrutura 
turística. O pequeno município, com 
menos de 10mil habitantes, já me 
surpreendeu em minha chegada por 
ver a simpatia do povo. Aquele lugar 
que todos te dão bom dia, boa tarde e 
com um belo sorriso no rosto. E além 
disso, contava com belezas naturais 
que eu ainda não tinha visto igual. 

Um rio com centenas de pedras 
que faziam a água parecer um labi-
rinto. A parte ruim ficava com o for-
te e úmido calor durante o dia e os 
milhares de tipos de inseto que, não 
apenas picavam, mas também ten-
tavam entrar por todos orifícios do 
rosto. Nem tudo são flores, eu esta-
va no norte. Minha casa por lá foi o 
coreto da praça central, onde armei 
minha barraca. Nessa mesma praça, 
crianças, adolescentes e também 
adultos da cidade jogavam uma “pe-
lada” todos os dias no fim da tarde. 

Quando chegaram e me viram com 
minha barraca já virei a atração da ci-
dade. Todos me cercavam querendo 
saber quem eu era. Simpatia e pureza 
únicas. E esse mesmo pessoal que me 
acolheu pelos dias que fiquei por São 
João. Ao acordar cedo e sair de minha 
barraca, normalmente alguém já es-
tava por lá me esperando para levar 
para sua casa para tomar café da ma-
nhã. No almoço e janta era a mesma 
coisa. Teve uma noite que dois jovens 
até entraram em uma discussão para 
saber quem me levaria para jantar 
em sua casa. Como não sou bobo 
nem nada, eu disse que ia nas duas, 
sem problemas. Fiz bons amigos por 
lá que mantenho contato até hoje. 
Considero essa cidade uma das que 
mais fui bem acolhido no Brasil até o 
momento. Era lindo de ver a sinergia 
que a população vivia. Uma energia 
do bem aparentemente entre todos, 

muito difícil de se achar por aí. 
Após isso, me despedi de minha 

rápida passagem pelo Pará para re-

tornar ao centro oeste. Esse estado 
ainda vai ter minha devida atenção 
em outro momento e eu sabia disso.

DIÁRIOS DE MOCHILA
Degustação do Pará e vida selvagem no Parque das Emas

Após ter tido a experiência (totalmente sem planejamento) de colher açaí na floresta amazônica, resolvi passar mais alguns poucos dias no estado do Pará para 
poder ter mais contato com o povo e a cultura de lá. Depois, retornei ao Centro-Oeste, para acompanhar um fenômeno extremamente raro

Voltando ao centro-oeste

As margens do Rio Tocantins

Mochilando no Parque Nacional das Emas

Vida selvagem

O espetáculo da bioluminescência

Após passear pelo mato a noite com 
minha lanterna, voltei para a guarita. 
Estava eu e meu amigo conversando, 
quando escutamos um bando de Quei-
xadas (espécie de porco do mato) se 
aproximar. Eram dezenas deles. Esse 
animal, que costuma andar em grupo, 
é considerado muito perigoso. Nor-
malmente a presença humana significa 
ameaça para eles. E quando eles se sen-
tem ameaçados, batem os dentes com 
força, causando um alto e assustador 
som. Ficar perto deles é considerado 
suicídio. Eles normalmente cercam a 
presa, que fica sem ter para onde ir, e 
aos poucos vão mordendo e arrancando 
pedaços. Devido a isso, as casas/gua-

ritas de lá já possuíam um sistema de 
proteção com muros e cercas. Quando 
um bando se aproxima, todos entram 
para casa e por lá ficam até que eles 
vão embora. Eles saem comendo abso-
lutamente tudo que tem na frente. Até 
pedra. Mas eu queria ter a sensação de 
estar no meio deles, mas de uma forma 
que eles não me comessem. Isso não 
seria legal. 

Observei que uma escada estava es-
corada em uma árvore na parte de fora, 
onde eles estavam. Falei para o vigia 
que ia correr até lá e subir nela. Ele disse 
para eu não fazer isso. Eu respondi que 
faria sim. Ele suplicou que não. Eu insis-
ti. E assim, numa brecha de tempo que 

o caminho estava livre, abri a porta e sai 
correndo até a escada. Subi uns 4 de-
graus, altura que julguei ser suficiente 
para que suas bocas não chegassem em 
meus pés. O primeiro a se aproximar foi 
o líder (normalmente é assim). Gigante, 
preto, com forte cheiro e um olho aver-
melhado e profundo. Uma figura que dá 
medo. Ao sentir meu cheiro seus dentes 
começaram a bater. E assim, vários ou-
tros se aproximaram fazendo o mesmo. 
Eles estavam com muita raiva. Pensei: 
“Felipe, por que tu veio para essa es-
cada? Por que não ficou observando 
da janela da casa?”. Não achei respos-
ta. Eu estava gelado e imóvel. Eu sabia 
que estava numa altura segura, mas 

meu medo era de que as criaturas co-
messem a escada. E depois a mim. Mas 
isso não aconteceu. Se não, eu não esta-
ria escrevendo aqui agora. Após alguns 
minutos tentando achar uma forma de 
me comer, eles se afastaram. Me aliviei 
e por aquela escada fiquei mais alguns 
bons minutos, apenas os observando e 
esperando que a manada fosse embora 
para eu retornar a casa.

No dia seguinte, consegui uma ca-
rona de pessoas que estavam fazendo 
manutenção no parque, em direção 
a sua outra extremidade. A carona foi 
até uma parte, depois, caminhei cerca 
de 20km no meio do mato até chegar 
a saída e a outra guarita. Sempre ligado 

se um grupo de Queixadas não estava 
por perto. Minha estratégia seria subir 
numa árvore. No caminho, vi outros 
vários veados, seriemas e uma grande 
Ema com seus 10 filhotinhos. Esses dois 
(e intensos) dias que passei por lá foram 
minha experiência mais próxima da vida 
selvagem até hoje. Onde mais pude ver 
animais e com a cereja do bolo da bio-
luminescência. E também sendo muito 
bem acolhido por pessoas do bem. Dias 
que nunca vou me esquecer.

Na semana que vem, falo só meu 
retorno ao nordeste, região do país que 
eu já havia passado alguns meses quan-
do estava na Bahia, mas que ainda havia 
muito a ser desbravado. Até lá!

Eu X Queixadas
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Na cidade de Torres muitos bairros se formaram ao redor da histórica vila 
que se desenvolvia na encosta da Torre Norte. Durante o século XIX pairavam 
na paisagem os casarios coloniais perfilados nas ruas de barro por onde tran-
sitavam carros de boi, cavalos e mulas que transportavam pessoas e produtos 
coloniais: a farinha, a cachaça, o açúcar, madeiras, rochas e dezenas de quilos 
de cal. Mercadorias para o comércio e o material de construção necessário 
para a edificação das moradias, sobrados e armazéns. Ao longe avistavam 
o brilho da lagoa do Violão e intermináveis cordões de dunas salpicados por 
escassas casas, algumas de “pedra e cal” e outras de madeira circundando 
a zona central. Nestas zonas mais distantes nascem o bairros da periferia. O 
adensamento urbano está entre as margens do Rio Mampituba, ao norte e as 
imediações do 

Parque Estadual da Itapeva (Peva) ao sul limitado pelo o oceano Atlântico à 
leste e a rodovia BR-101 à oeste. Em 142 quilômetros quadrados do município 
de Torres e imensa zona rural a concentração populacional está confinada na 
planície costeira entre as três torres. Nas bordas da área central estão locali-
zados os bairros: Praia da Cal, São Francisco, Guarita, Dunas, Curtume, Stan, 
Vila Nova, Igra Sul e Norte, Faxinal, Águas Claras, Itapeva, Campo Bonito, 
São Bráz, Jacaré, Vila São João, Rio Verde, São Jorge, Centenário (Lomba da 
Usina), Salinas, Engenho Velho, Getúlio Vargas (Canto da Ronda) e Predial. 
São diversas as comunidades recheadas de histórias, costumes e identidades 
próprias nas áreas urbanas e agrícolas do município. Existem bairros de cultura 
ribeirinha nas margens do rio e da tradicional pesca artesanal nos recantos e 
paredões do Morro das Furnas. No interior, comunidades mantém o labor dos 
engenhos e da agricultura nas imediações do sopé dos contrafortes da Serra 
Geral.  Na beira mar, o veraneio moldou a arquitetura e o usufruto das praias 

Historiador, Pesquisador e Educador

Inventário Participativo: Os Bairros, um 
mundo de histórias

Leonardo Gedeon para o ócio e lazer. Entre as décadas de 1960 e 1970, o ramo imobiliário elen-
cou e planejou um bairro para a construção de prédios: o Predial. Permanece 
com baixa taxa de ocupação no inverno e torna-se altamente habitado com 
a população flutuante do verão. Há mais residências do que moradores con-
trariando as estatísticas nacionais onde existe um déficit na função social das 
habitações. Em relação ao patrimônio edificado, no Centro Histórico houve 
deturpações e desmonte de inúmeros casarios tornando-se um dos maiores 
crimes contra a memória social do litoral norte devido a relevância de Torres 
para o processo de povoamento do Sul do Brasil. Históricos bairros forjados pe-
las suas áreas de trabalho como o tratamento de couro no Curtume, a salga na 
Salinas, as caieiras da Praia da Cal e os engenhos do Faxinal. Em cada bairro, 
vivências, tradições, costumes e culturas são criadas e recriadas no cotidiano 
e no fluxo dos tempos. 

O registro e inventário dos bens culturais dos bairros é essencial para a 
compreensão da historia da cidade. Zelar pela cultura popular e tradições por 
meio de registros audiovisuais utilizando metodologias de história oral. Entre-
vistas e relatos, monumentos, edificações, praças, lugares, festejos e danças 
folclóricas, saberes e fazeres, gestos e técnicas contam as Histórias dos Bairros 
e sua gente. Sujeitos esquecidos e excluídos, pessoas comuns, trabalhado-
res e trabalhadoras, homens, mulheres e crianças que pertencem as classes 
sociais menos favorecidas. Pessoas marginalizadas e exploradas, sem voz e 
nem participação na oficial versão dos “heróis e vencedores” dos fatos históri-
cos. Compreender o fenômeno do turismo ou da construção civil, assim como 
a cultura pesqueira e as vivências agrícolas na Torres Colonial por meio da 
perspectiva das Histórias dos Bairros e das comunidades periféricas revelará 
novos horizontes e “visões de mundo” diferenciadas na ânsia de despertar as 
adormecidas e inertes consciências históricas. Nossa História é semeada em 
nossos antepassados e nos reconhecemos como seres humanos embebidos 
pela cultura em nosso meio social. Nascemos e “nosso mundo” é a casa e a 
vida familiar que transcende para o âmbito comunitário da Rua e do Bairro, 
progredindo para o reconhecimento da Cidade, do Estado, do País, do Conti-
nente e do Mundo.

 Em nossa singularidade e limitações físicas, sujeitos históricos em cons-
tante formação, pertencemos a um espectro global permeado pela sutileza do 
pensamento: cada cabeça um universo de tesouros escondidos, assim como, 
em cada bairro um mundo de Histórias. 

leonardogedeon@hotmail.com
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ÁRIES - É uma semana em que você precisará 
ficar mais conectado às pessoas, aos seus gru-
pos e às suas parcerias, auxiliando todo mundo 
no que for preciso. Por mais que existam mil 
coisas acontecendo e chamando sua atenção, 
é preciso manter o foco e não dispersar tanto, 

senão você também não conseguirá fazer tudo e ficará oscilando 
demais. Existe progresso e também vitórias. No final, você poderá 
comemorar seus esforços!

TOURO -Semana em que a sua vontade de apa-
recer e realizar atividades que tragam bem-estar 
está favorecida. Vale a pena se fazer notar e tra-
zer seus talentos à tona, realizando suas tarefas 
com dedicação e se colocando à disposição, pois 
isso fará com que as pessoas te notem mais e te 

solicitem, seja para trabalho, seja para o amor. Acredite em si mesmo. 
Viagens ou deslocamentos de trabalho podem acontecer.

GÊMEOS -A Lua Crescente em Capricórnio vai 
ser desafiadora, porque você precisará conter seu 
ímpeto, sua raiva, seu controle e ser mais confian-
te, mantendo-se aberto para as novidades que 
surgirem. Suas emoções poderão ser passadas 
a limpo, ou seja, você pode conseguir deixar o 

passado para trás, bem como antigas mágoas ou receios. Além disso, 
você pode começar a conquistar mais segurança. Tome cuidado com 
as instabilidades emocionais ou o excesso de controle.

CÂNCER -Nesta semana, aguarde algu-
ma notícia que está chegando. Pode ser 
um convite de trabalho, uma fofoca sobre 
alguém conhecido ou até um novo curso 
que pode bater à sua porta, sendo muito 

tentador. Para quem tem irmãos, a semana também pode 
trazer destaque para essas relações. Pode ser preciso se 
desdobrar para ajudá-los.

LEÃO -  A Lua Crescente vai ativar sua 
capacidade de organizar a vida. Quanto mais 
você tiver disciplina e capacidade de trabalhar, 
melhor será. Você pode buscar sua cura ou ter 
mais cuidado com a rotina, portanto a saúde pode 
ser revitalizada. Existem grandes possibilidades 

de avanços ou de firmar o poder da sua vontade, recebendo muita 
ajuda dos outros em suas necessidades pessoais.

VIRGEM -A Lua Crescente em Capricórnio 
e Mercúrio direto no seu signo nesta sema-
na irão ativar sua vontade de viver, de avan-
çar. Sua comunicação cresce, favorecendo 
a conquista de aliados para suas ideias. 
Você terá coragem, vitalidade e ânimo. 

Tome cuidado com impulsividades. É importante ter atitudes 
e se motivar a realizar suas vontades pessoais, unindo-se aos 
outros. Bom convívio social durante a semana.

HORÓSCOPO SEMANAL

Por Tatta Gentil* 
(*Disponível em https://www.horoscopovirtual.com.br/)

LIBRA -Vênus, que está entrando em Libra, vai 
ativar sua capacidade de ser receptivo, amoroso e 
acolhedor. Pode ser uma semana cheia de paz e 
contentamento, mesmo que nada de excepcional 
aconteça. Existe paz na alma e aceitação das es-
colhas feitas. Um novo ciclo está se abrindo, assim 

como outro está se fechando a partir da Lua Crescente em Capri-
córnio. Você pode finalizar muitas pendências e se sentir mais leve. 

CAPRICÓRNIO - Mercúrio em 
Virgem vai ativar sua vontade 
de se aventurar, de ser livre e de 
viver novas experiências. Você 
pode se arriscar e tentar tudo 

que traga o novo na sua semana. Você pode 
ter uma vida social intensa, então tome cuida-
do com os excessos. É importante abandonar 
crenças limitantes e não ficar apenas apega-
do ao que é material.

AQUÁRIO - Mercúrio em Virgem vai 
ativar sua vontade de renovar, reciclar 
e recomeçar. Abra-se para no novo. 
Inclusive, você pode iniciar novos 
projetos ou novos cursos, abrindo es-
paço para o florescimento de novos 

talentos. Podem acontecer mudanças profundas nas 
suas relações de trabalho. Sua visão estará profunda e 
calma, portanto novas ideias podem surgir.

PEIXES -Mercúrio em Virgem vai ati-
var sua casa de parcerias e associa-
ções, porém é importante perceber 
que as relações, para irem bem, pre-
cisam que as emoções estejam equili-
bradas, evitando exageros nas expec-

tativas ou sonhos altos demais. É importante se manter à 
disposição, mas tome cuidado para não fazer as coisas 
sem vontade. Seus projetos podem render muitos frutos, 
portanto será uma semana de muitos ganhos.

ESCORPIÃO Mercúrio direto em Virgem vai 
dar início a novos projetos e sonhos, além de 
trazer novos amigos. Semana intensa, meio 
caótica, mas cheia de possibilidades de rea-
lização se você não procrastinar e não insis-
tir nos radicalismos das mesmas ideias, bem 

como nos mesmos caminhos. Seja amoroso e receptivo. Além 
disso, saiba ter paciência.

SAGITÁRIO -Mercúrio em Virgem vai ativar 
sua carreira e sua vida social, trazendo ex-
pansão, novidades, novidades e agito. Mo-
mento de tomar decisões e usar sua criativi-
dade. É importante manter a motivação e a 

boa convivência com os demais. Autoritarismos ou excesso 
de controle vão te sobrecarregar e deixar a semana pesada 
e com menos chance de sucesso.

VARIEDADES

(semana entre 27/09 e 03/10)
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 ESTADO DO RIO GRANDE DO SUL Câmara Municipal de Torres
BOLETIM INFORMATIVO 

DA CÂMARA MUNICIPAL DE TORRES                                                                                                                                           
                                                                           

Sob a presidência do Vereador Rafael da Silveira Elias 
(PSDB), Vice-presidência da Vera. Carla Rodrigues Dai-
tx (PP), Secretaria dos vereadores Rogério Evaldt Jacob 
(PP) e João Alexandre Negrini de Oliveira (Republicanos), 
a Câmara Municipal de Vereadores realizou sua 30a Ses-
são Plenária Ordinária, do 2o Período Legislativo, da 
18ª Legislatura, às 16h, no dia 26 de setembro de 2022. 
Presentes ainda, Ver. Carlos Alberto da Silva Jacques (PP), 
Ver. Cláudio da Silva de Freitas (PSB), Ver. Dilson Mauro 
Jardim Boaventura (MDB), Ver. Gibraltar Pedro Cipria-
no Vidal (PP), Ver. Igor Beretta (MDB), Ver. Jacó Miguel 
Zeferino (PSD), Ver. Moisés Trisch (PT), Ver. Silvano Ge-
siel Carvalho Borja (PDT) e Ver. Vilmar dos Santos Rocha 
(PSL).

CORRESPONDÊNCIAS RECEBIDAS
Ofício nº 481, de 16 de setembro de 2022, do Poder Execu-
tivo, encaminhando resposta ao Pedido de Informações nº 
190/2022, do Ver. Moisés Trisch.
Ofício nº 482, de 16 de setembro de 2022, do Poder Execu-
tivo, encaminhando resposta ao Pedido de Informações nº 
200/2022, do Ver. Igor Beretta.
Ofício nº 484, de 16 de setembro de 2022, do Poder Execu-
tivo, encaminhando resposta ao Pedido de Informações nº 
201/2022, do Ver. Igor Beretta.

PROPOSIÇÕES NORMATIVAS
PROJETOS - 1ª Sessão
Emenda nº 02/2022, da Comissão de Constituição, Justiça e 
Redação, ao Projeto de Lei nº 45/2022, que dispõe sobre a 
autorização para implantação de Estacionamento Rotativo 
Tarifado. (emenda supressiva ao art. 1º e parágrafo único)
Emenda nº 03/2022, Comissão de Constituição, Justiça e 
Redação, ao Projeto de Lei nº 45/2022, que dispõe sobre a 
autorização para implantação de Estacionamento Rotativo 
Tarifado. (emenda substitutiva ao art. 5º)
Projeto de Lei nº 56/2022, do Poder Executivo, que autoriza 
o Poder Executivo a receber por doação uma área de terra 
nesta cidade.

PROJETOS - 2ª Sessão
Projeto de Lei nº 53/2022, do Poder Executivo, que institui 
a função de Oficial ad hoc, no âmbito municipal, relaciona-
do à Sindicância e Processos Administrativos Disciplinares 
(PADs).
Projeto de Lei nº 54/2022, do Poder Executivo, que autori-
za o Poder Executivo a outorgar concessão de uso de bem 
móvel e imóvel do Município de Torres/RS e dá outras pro-
vidências.
Projeto de Lei nº 55/2022, do Poder Executivo, que institui 
o Serviço Voluntário no âmbito da Administração Direta e 
Indireta no Município de Torres/RS e dá outras providên-
cias.

PROPOSIÇÕES NÃO NORMATIVAS
REQUERIMENTOS
Nº 311/2022, dos vereadores Jacó Miguel Zeferino e Vil-
mar dos Santos Rocha, que requerem o encaminhamento 
de Moção de Pesar aos familiares da Senhora Alva Lori 
Pereira Borges, por seu falecimento, ocorrido no dia 19 de 
setembro de 2022.
Nº 312/2022, do Ver. Gibraltar Pedro Cipriano Vidal, que 
requer o encaminhamento de Moção de Congratulação ao 
Comandante da 2ª Cia/9ºBBM, CAPITÃO QOEM FER-
NANDO GOULART SILVA, pela realização da formatura 
do Curso de Instrutor de Salvamento e Resgate Aquático - 
CISRA, ocorrida no dia 22 de setembro de 2022.
Nº 313/2022, do Ver. Gibraltar Pedro Cipriano Vidal, que 
requer o encaminhamento de Moção de Pesar aos familia-
res do senhor Edevir José dos Santos, por seu falecimento, 
ocorrido no dia 23 de setembro de 2022.
Nº 314/2022, do Ver. Gibraltar Pedro Cipriano Vidal, que 

requer a inclusão na ordem do dia do Projeto de Lei nº 
50/2022, que autoriza o Poder Executivo a inserir ações no 
PPA, na LDO e abrir Crédito Adicional Especial na vigente 
Lei Orçamentária – R$ 6.222.030,87.
Nº 315/2022, do Ver. Gibraltar Pedro Cipriano Vidal, que 
requer a inclusão na ordem do dia do Projeto de Lei nº 
51/2022, que altera dispositivos da Lei nº 3.954, de 22 de 
dezembro de 2005, que reestrutura o Regime Próprio de 
Previdência Social dos Servidores Efetivos do Município 
de Torres e dá outras providências.
Nº 316/2022, do Ver. João Alexandre Negrini de Oliveira, 
que requer a inclusão na ordem do dia do Projeto de Lei n° 
46/2022 que denomina Galeria de Presidentes da Câmara 
Municipal de Torres.
Nº 317/2022, do Ver. Vilmar dos Santos Rocha, que requer 
autorização para participar de curso “Emendas Legislativas 
e Emendas Impositivas Individuais e de bancadas e outros 
temas relevantes para o Poder Executivo e Legislativo – 
Aspectos Teóricos e Práticos da apresentação até a sua exe-
cução”, a realizar-se nos dias 04, 05, 06 e 07 de outubro de 
2022, em Porto Alegre/RS.

PEDIDOS DE INFORMAÇÕES
Nº 227/2022, do Ver. Gibraltar Pedro Cipriano Vidal, que 
solicita ao Poder Executivo informações quanto ao Projeto 
de Lei nº 54/2022.
Nº 228/2022, do Ver. Gibraltar Pedro Cipriano Vidal, que 
solicita ao Poder Executivo informações quanto à extensão 
da Rua Dois Irmãos, localizada no km 08, no Bairro São 
Brás, o nome da continuidade desta rua e a extensão da con-
tinuidade da mesma.

PEDIDOS DE PROVIDÊNCIAS
Nº 541/2022, do Ver. Jacó Miguel Zeferino, que solicita 
ao Poder Executivo providências quanto à limpeza de uma 
boca de lobo, e que sejam tapados buracos no calçamen-
to na Rua Amorita, esquina com a Rua Santo Antonio, no 
Bairro Guarita, nesta Cidade.
Nº 542/2022, do Ver. Jacó Miguel Zeferino, que solicita 
ao Poder Executivo providências quanto à limpeza de uma 
boca de lobo no início da Rua Amorita, próximo a conti-
nuação da Av. Alfieiro Zanardi, no Bairro Guarita, nesta 
Cidade.
Nº 543/2022, do Ver. Cláudio da Silva de Freitas, que so-
licita ao Poder Executivo providências quanto à operação 
tapa buraco na Av. Castelo Branco, 373, sentido Centro 
Bairro, nesta Cidade.
Nº 544/2022, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja, que 
solicita ao Poder Executivo providências quanto aos repa-
ros no asfalto da Rua São Pedro, Bairro São Francisco de 
Assis, nos trechos entre as ruas Porto Alegre e Leopoldino 
João da Rosa, nesta Cidade.
Nº 545/2022, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja, que 
solicita ao Poder Executivo providências quanto à troca de 
placa de alerta aos condutores de veículos estar trafegando 
próximo a área escolar na Rua Inácio de Matos, próximo a 
Escola Zona Sul, nesta Cidade.
Nº 546/2022, dos vereadores Silvano Gesiel Carvalho Bor-
ja, Carla Rodrigues Daitx e Jacó Miguel Zeferino, que so-
licitam ao Poder Executivo providências quanto à recolo-
cação de um poste de madeira com placa de advertência, 
indicando rua sem saída na Rua Central esquina com a Rua 
Recife, Bairro São Francisco, nesta Cidade.

COMUNICAÇÃO DE LÍDER
Ver. João Alexandre Negrini de Oliveira: Convidou a po-
pulação a participar do evento voltado à terceira idade, no 
dia 29 de setembro, às 13h30min, promovido pela Secreta-
ria de Assistência Social e Conselho Municipal de Direitos 
da Pessoa Humana. O evento tem por objetivo valorizar a 
pessoa idosa e os cuidados no processo de envelhecimento.

EXPEDIENTE DOS VEREADORES
Ver. Carlos Alberto da Silva Jacques: Parabenizou o Pre-
sidente da Casa, Vereador Rafael Silveira, pelas reformas 

no plenário. Disse que se esmera em fazer o melhor pela 
comunidade. Relatou que, em visita às praias do município, 
constatou o ótimo estado do calçadão da Praia Paraíso, e 
a Associação de Moradores, que tinha suas portas abertas 
para receber os moradores locais. Citou algumas melhoras 
que devem ser feitas em localidades como Comunidade do 
Jacaré, Rio Verde e Estrada dos Cunha. Esclareceu que o 
vereador faz o papel de elo de ligação ao repassar ao Exe-
cutivo as demandas dos munícipes.

Ver. Cláudio da Silva de Freitas: Relatou que esteve no 
Campeonato de Futsal Feminino, parabenizando aos orga-
nizadores do evento e à liga. Enalteceu o grande núme-
ro de famílias que se fez presente no evento. Elogiou o 
“Bolsa Atleta”, instituído no município de Canoas, suge-
rindo que o mesmo seja feito em Torres. Parabenizou os 
organizadores do almoço em Areia Grande. Disse que tem 
recebido reclamações sobre a retirada de pedras na Lagoa 
do Violão e que, com a retirada, ficou apenas o areião que 
atrapalha o acesso pelo local. Pediu que o Executivo retire 
as dunas que estão invadindo as passarelas à beira-mar. 
Convidou a população a participar da Audiência Pública, 
no dia seguinte, que abordará assuntos pertinentes à cul-
tura do município. Solicitou ao Executivo que arrume a 
ciclovia na Guarita, assim como em outras localidades do 
município.

Ver. Dilson Mauro Jardim Boaventura: Elogiou os or-
ganizadores do almoço na Areia Grande, elogiando a po-
pulação local. Parabenizou ao assessor Pita, que encontrou 
um cão cheio de espinhos de ouriço na rua, e o encami-
nhou ao órgão encarregado para tratamento. Lamentou 
que moradores de rua estejam tumultuando a área da praça 
em frente a Igreja Santa Luzia. Em conversa com a Assis-
tência Social do município, foi informado que o órgão não 
tem o que fazer. Esclareceu que não está contra estes mo-
radores de rua, mas se mostra preocupado com a situação. 
Parabenizou o Presidente da Casa, Vereador Rafael Sil-
veira, pelas melhorias no plenário da Câmara. Confiden-
ciou suas dificuldades na política, por não ser muitas vezes 
compreendido pela população, quando não consegue êxito 
em alguma demanda.

Ver. Gibraltar Pedro Cipriano Vidal: Acredita que as 
lavouras de arroz estejam colocando muito defensivo agrí-
cola nas margens do Mampituba. Pediu ao Ministério Pú-
blico Federal que apure o caso. Entende que é necessário 
o uso de defensivos nesse tipo de cultura, mas teme que a 
quantidade, ou tipo de defensivo, estejam fora do normal. 
Parabenizou o Executivo pela retomada do antigo Giná-
sio da Ulbra, local que certamente servirá de palco para 
eventos desportivos. Destacou que o ginásio precisará de 
muito investimento e que o mando na gestão deve ser do 
município. Citou inúmeras atividades esportivas que po-
derão ser realizadas, inclusive no inverno, até mesmo com 
o objetivo de mitigar a sazonalidade.

Ver. Igor Beretta: Parabenizou os organizadores do Cam-
peonato de Futsal Feminino, encerrado no final de semana. 
Fez a leitura dos campeões e atletas premiadas por algum 
destaque no evento. Destacou, além das atletas, os prêmios 
e empresas que destinaram premiações ao campeonato. 
Enalteceu à Vereadora Iara, e senhor Tiago Calet, pelo 
aniversário. Citou também seu filho, que fez aniversário 
no sábado anterior. Citou a retomada do Ginásio da Ulbra 
pelo Executivo, afirmando que o município terá muito a 
investir, mas que poderá usar o ginásio em muitas ativida-
des. Desculpou-se com um vereador da Casa que, em ses-
são anterior, elevou o tom de voz em seu pronunciamento.

Ver. Carla Rodrigues Daitx: Citou o senhor Ricardo Cas-
ca Pereira, homenageado em sessão especial no início da 
tarde. Parabenizou a patronagem do CTG Porteira Gaú-
cha, pelo trabalho realizado durante a semana Farroupi-
lha. Elogiou os atletas que participaram do Campeonato 
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de Futsal Feminino, em especial à Liga, que respondeu 
pela organização impecável. Enalteceu a atuação das mu-
lheres em atividades esportivas. Fez referência aos lote-
amentos no município em situação irregular, relatando 
que, em reunião no Ministério Público, representou os 
moradores do Loteamento Tamboriqui, que buscam por 
regularização através do REURB. Acredita que o caso 
terá uma boa solução. Informou que está entrando em 
pauta o Projeto de Lei 56/2022, de sua autoria, que busca 
a doação de um terreno para levar água e luz a moradores 
da Vila São João. Externou seus sentimentos à família do 
senhor Edevir, falecido há poucos dias.

Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja: Mencionou a Au-
diência Pública de sua iniciativa, promovida em maio 
deste ano, para que a CEEE Equatorial dê uma solução 
a diversos locais do município sem energia elétrica. Dis-
se que o Ministério Público deu um prazo de 90 dias ao 
Executivo para apresentar o mapeamento das regiões 
que precisam de atendimento. Observou que o prazo está 
findando e que em breve o Executivo deve apresentar o 
estudo ao MP. Disse que o Hospital Nossa Senhora dos 
Navegante tem recebido muitas críticas advindas do mal 
atendimento, mas citou o grande número de atendimen-
tos que a entidade realiza. Entende que há o que melho-
rar, mas reconhece o empenho da entidade.

Homenagem Honra ao Mérito Gaúcho:

Ver. Moisés Trisch: Enalteceu a beleza da cultura gaú-
cha, que surgiu da lida do campo, e que tem se extinguido 
em virtude da modernidade. Elogiou o trabalho do ho-

menageado, afirmando que a homenagem de Honra ao 
Mérito Gaúcho é, sem dúvida, muito merecida.

Ricardo da Costa Pereira: Relatou que foi pego de sur-
presa pela homenagem. Externou que há muitos outros 
que lutam pela cultura e que também são merecedores 
desse título. Pediu que os vereadores da Casa ajudem o 
CTG Querência das Torres, que tem lutado pela defesa 
da cultura gaúcha. Foi enfático afirmando que devemos 
evidenciar nossa cultura, mesmo diante de tanta moder-
nidade.

ORDEM DO DIA
Projeto de Lei nº 24/2022, do Poder Executivo, que au-
toriza o Poder Executivo Municipal a celebrar termo de 
cooperação com o Município de Mampituba/RS e dá ou-
tras providências. APROVADO
Projeto de Lei nº 46/2022, da Mesa Diretora, que deno-
mina Galeria de Presidentes da Câmara Municipal de 
Torres. APROVADO
Projeto de Lei nº 50/2022, do Poder Executivo, que au-
toriza o Poder Executivo a inserir ações no PPA, na LDO 
e abrir Crédito Adicional Especial na vigente Lei Orça-
mentária. APROVADO
Projeto de Lei nº 51/2022, do Poder Executivo, que altera 
dispositivos da Lei nº 3.954, de 22 de dezembro de 2005, 
que reestrutura o Regime Próprio de Previdência Social 
dos Servidores Efetivos do Município de Torres e dá ou-
tras providências. APROVADO

TRIBUNA POPULAR
Senhor Walter de Nisa e Castro Neto, Representan-

te da Pró-Squalus: Apresentou projeto com objetivo de 
unificar as questões humana, animal e ambiental, tendo 
como foco a Colônia de Pescadores de Torres. Em suas 
ações, fomentará debates para integrar áreas de conheci-
mento e desenvolvimento sustentável. Serão ministradas 
aulas de educação em saúde e ambiental, durante o perío-
do de um ano. Afirmou que todo processo buscará um de-
senvolvimento sustentável para a região. Respondendo a 
questionamentos, informou que o projeto, para entrar em 
execução, depende apenas do Executivo.

…
Com objetivo de cumprir a Lei da Transparência (LC 
131/2009) e de Acesso à Informação, o Presidente do 
Legislativo, convida a todos para acessarem o novo 
site da Câmara Municipal de Torres https://www.ca-
maratorres.rs.gov.br.

Acesso rápido e fácil, inclusive para deficientes audi-
tivos e visuais, a nova plataforma permite à popula-
ção ficar por dentro dos principais assuntos do Legis-
lativo:
Projetos de Lei;
Folhas de pagamento;
Licitações e Contratos;
Pauta e Ata das reuniões.

Todas as sessões plenárias podem ser assistidas em 
tempo real, através da ferramenta TV Câmara.
E mais! Transparência nos trabalhos da Câmara, a 
comunidade mais próxima do Poder Legislativo.
Acesse: www.camaratorres.rs.gov.br

GERAL

O Tribunal Regional Eleitoral do 
Rio Grande do Sul – TRE-RS realiza a 
votação nos 497 municípios do es-
tado, contando com 27.201 urnas 
instaladas em 8.025 locais cedidos 
por escolas, clubes e salão paro-
quiais, entre outros. 

Desde o último pleito municipal 
no Rio Grande do Sul, 682 locais 
de votação foram alterados para 
as eleições gerais deste ano. Além 
dessas mudanças definitivas, hou-
ve ainda 53 trocas temporárias 
de local, devido a diversos moti-
vos ocorridos mais recentemente, 
como falta de energia elétrica (rou-
bo de fiação), danos na estrutura, 
insegurança etc.As 188 seções des-
ses locais foram remanejadas pelos 
cartórios para outros endereços 
próximos, visando minimizar o pre-

juízo às eleitoras e eleitores. 
O site do TRE-RS traz as infor-

mações dos locais que foram alte-
rados, tanto em definitivo, quanto 
provisoriamente apenas para esta 
Eleição 2022. Além disso, o eleitor 
poderá consultar, individualmente, 
seu local de votação, através do 
aplicativo e-Título e nos sites do 
Tribunal Superior Eleitoral (TSE) e 
do Tribunal Regional Eleitoral do 
Rio Grande do Sul (TRE-RS)

ELEIÇÕES 2022 - Passo a passo 
para consulta individual:

a) Na página do Tribunal Supe-
rior Eleitoral (TSE) - www.tse.jus.br 
- , basta clicar no menu “Eleitor e 
eleições” na barra superior da pági-
na, e depois acessar Eleições 2022. 

Em seguida, consulta ao local de 
votação. Depois, basta pesquisar 
pelo nome ou número do título de 
eleitor ou CPF.

b) No site do Tribunal Regional 
Eleitoral, clicar em “Atendimento” 
e acessar “Serviços ao eleitorado/
Título de eleitor/Informações so-
bre o meu Título/Consultar local de 
votação”. Preenchidos os dados, a 
página vai informar o local de vota-
ção, com endereço completo.

e-Título (deve ser baixado até a 
véspera da Eleição)

Já o aplicativo e-Título, que é 
uma versão digital do título de 
eleitor, informa o local de votação 
logo no início, abaixo do nome do 
eleitor. Além disso, por meio de 

ferramentas de geolocalização, o 
app guia a pessoa até a respectiva 
seção eleitoral. O aplicativo pode 
ser baixado gratuitamente em dis-
positivos móveis nas lojas virtuais 
Apple Store e  Google Play. (Mas 

ATENÇÃO, só estará disponível para 
download até o dia anterior das 
Eleições, dia 1º de outubro, sába-
do).

FONTE - TRE RS

Eleitores devem verificar local de votação com antecedência

TORRES - A Secretaria de 
Assistência Social e Direitos 
Humanos recebeu a doação 
de 100 edredons do Hotel 
Sesc Torres e 1.200 peças de 
roupas arrecadadas através 
da campanha do agasalho, 
promovida pelo Sistema Fe-
comércio Sesc/Senac. A en-
trega foi feita na segunda 
quinzena de setembro, ao 
secretário Fábio da Rosa e a 
coordenadora do CRAS, Edna 
de Sá, pelo diretor do Sesc 

Torres, Rodrigo Danni e pelo 
responsável facilitador socio-
ambiental do Sesc RS, Cristian 
Bittencourt.

Os edredons e roupas serão 
distribuídos pelo CRAS – Cen-
tro de Referência de Assistên-
cia Social para as famílias em 
situação de vulnerabilidade.

O diretor do Sesc Torres, Ro-
drigo Danni, diz que “a missão 
do Sesc/RS é promover ações 
para o bem-estar social dos 
trabalhadores do comércio de 

bens, serviços e turismo e da 
sociedade nas áreas de Saúde, 
Educação, Cultura, Esporte e 
Lazer, além do seu propósito 
que é de cuidar, emocionar e 
fazer pessoas felizes”.

O secretário Fábio da Rosa 
ressaltou a importância de se 
buscar alianças construtivas 
para atender o maior número 
de famílias em situação de vul-
nerabilidade social e por mais 
esta parceria junto ao SESC 
Torres.

Secretaria de Assistência Social recebe doação 
do Sesc Torres em edredons e roupas
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O Professor e Escritor Paulo 
Timm (também colunista de A FO-
LHA Torres), em nome da Associa-
ção dos Escritores de Torres, abriu 
o uso da Tribuna da audiência pú-
blica comemorando a atitude da 
Câmara Municipal em realizar o 
evento. Para ele, “os poderes le-
gislativos têm mais legitimidade 
em promover este tipo de debate”. 
Timm a seguir sintetizou a forte 
presença de artistas de todas as 
áreas no evento como um movi-
mento que, para ele,  demonstra 
a insatisfação da comunidade cul-
tural da cidade perante a falta de 
ações do poder público nos últi-

mos anos. O escritor afirmou que, 
em sua avaliação, “a Cultura é o 
elemento central das economias, 
principalmente das cidades". E lem-
brou da  Economia Criativa - uma 
moderna abordagem de sistemas 
de sustentabilidade econômica  das 
comunidades - que utiliza  como 
foco justamente a Cultura, dando 
exemplo da cidade de Paris como 
um local que aproveita sua rica his-
tória, sua arquitetura e seu estilo 
artístico como forma de atrair turis-
tas, fazendo sucesso mundial.

 Para Timm, a cidade de  Torres 
também  tem legados históricos e 
culturais suficientes para que  se-

jam  explorados como fomento a 
atividades artístico-culturais, que 
por sua vez podem acelerar a eco-
nomia local e atrair turistas através 
de seus usos artísticos, num pro-
cesso de fomento a um novo tema 
de turismo dentro das atividades 
locais.  Para provar isto ele  exem-
plificou a obra do historiador Ruy 
Rubem Ruschel - em seus livros 
com milhares de páginas sobre a 
história da formação da comuni-
dade de Torres - como prova cabal 
de que há, sim, elementos a serem 
explorados para que os legados da 
história sejam uma forma de traba-
lho cultural em Torres. 

CULTURA 

Por Redação A FOLHA 
__________________

Na tarde de terça-feira (27 de 
setembro) aconteceu uma Audi-
ência Pública intitulada como “Por 
uma Política Cultural para Torres”. 
O evento foi uma iniciativa da Co-
missão de Educação, Esporte e 
Cultura da Câmara de Vereadores 
de Torres, formada por Moisés 
Trisch (PT) - Presidente, Carlos Ja-
cques (PP) e Cláudio Freitas (PSB). 
A audiência é uma continuidade 
das reações expostas em uma 
Carta Aberta -emitida pelo Coleti-
vo Integrado de Cultura de Torres 
(formado por vários outros cole-

tivos, em sua maioria de ativida-
des artístico culturais - música, 
literatura, teatro e etc.). Na carta, 
o grupo reunido compartilhou pu-
blicamente sua avaliação sobre a 
situação da Cultura na cidade, as-
sim como demandou  sugestões 
de ações das autoridades públicas 
locais. E como não houve respos-
ta formal da prefeitura de Torres 
à Carta Aberta (mesmo após o 
segundo pedido de resposta de-
mandado pelo mesmo grupo), 
surgiu a iniciativa da Câmara Mu-
nicipal em realizar esta audiência 
Pública, para atender os chamado 
dos atores locais. E o evento abriu 
justamente com a releitura deste 

documento do Coletivo Integra-
dos da Cultura (carta aberta), lida 
pela cantora e artista Quértina Elz.

Os vereadores Gibraltar Vi-

dal, o Gimi (PP) e Carla Daitx (PP) 
também participaram de toda a 
audiência pública - que utilizou 
suas duas horas de atividade com-

pletas por conta de várias repre-
sentações e de tantos pedidos de 
uso de tribuna solicitados à mesa 
diretora. 

Ativistas da Cultura em Torres protagonizam 
importantes debates em Audiência Pública

Evento protagonizado pela Comissão de Cultura da Câmara Municipal abriu tribuna para desabafos de artistas de várias vertentes que moram na cidade

Insatisfação da comunidade cultural local 

Plenário da Câmara ficou praticamente lotado por pessoas ligadas a atividades culturais em Torres

 O Historiador, professor e mú-
sico Jaime Batista (torrense da 
gema), representando o Centro 
de Estudos Históricos da cidade 
(e com experiência quanto Ges-
tor de Cultura na Prefeitura de 
Passo de Torres),  na tribuna fez 
uma abordagem técnico-política 
da questão da Cultura em Torres. 
Ele lembrou que existe uma es-
pécie de organograma nacional 
pela difusão de ações da cultura, 
a qual a cidade não estaria habili-
tada (e que possibilitaria receber 
recursos federais para fomentos 
culturais). Segundo ele, somente 

três encontros sobre a organiza-
ção de Cultura foram realizados 
em Torres nas últimas décadas: 
o 1º Fórum Municipal de Cultura, 
realizado em 2007, pelo governo 
João Alberto; a Conferência da 
Cultura realizada em 2014,  no 
governo Nílvia; e agora esta Au-
diência Pública realizada pela Câ-
mara Municipal.

Jaime, portanto,  sugeriu que 
a Torres,  antes de tudo,  realize 
suas atividades culturais caseiras, 
por lei, para que se adapte ao 
organograma da cultura pública 
nacional, podendo ser assim um 

local onde estas sejam aplicadas 
através de recursos financeiros 
federais ou parcerias institucio-
nais com o município. Ou seja, 
melhor cumprir as normativas 
nacionais exigidas para participar 
do sistema cultural. 

Vários discursos de persona-
gens dos setores artísticos do 
município tiveram voz na audiên-
cia Pública, com discursos que, na 
maioria, criticavam o trabalho na 
gestão cultural da atual adminis-
tração municipal, abordando de-
mandas culturais e colocando-as 
ao lado da cidadania, para dar um 

ar mais político nas demandas. 
“Infelizmente os maus enten-

dedores não conseguem fazer 
uma conexão certa entre a ne-
cessidade da Cultura em Torres. 
E é para os maus entendedores 
que temos de fazer este tipo de 
encontro”, afirmou o artista Jorge 
Herrmann, representando a ONG 
Onda Verde. “Sinto falta de re-
presentatividade de nossa causa 
na cidade, inclusive nesta Câmara 

Municipal”, cutucou o antropólo-
go Rafael Frizzo.

“Temos em Torres um grande 
quantidade de material históri-
cos, antropológicos a disposição 
de estudos e trabalhos - exigimos 
políticas públicas e fomento que 
atendam as demandas da diver-
sidade cultural do município”, 
afirmou o historiador Leonardo 
Gedeon (também colunista de A 
FOLHA Torres).

Organograma da Cultura pública deve ser buscada

Paulo Timm na tribuna

A artesã Janina Nazaré Antunes 
(Naza) fez discurso empolgante 
em sua participação. A artesã tor-
rense, que milita há anos em sua 
causa na cidade, disse que para 
ela “o artesanato em Torres está 
em crise”.  Naza acha que a cida-
de não está conseguindo mostrar 
para turistas o artesanato verda-
deiro e local e que  por isso es-
taria perdendo de ter mais este 
atributo em suas características 

turísticas. “Não queremos ajuda, 
temos capacidade de trabalho que 
gera aceitação, só precisamos de 
apoio para que possamos mostrar 
nosso produto final”, disse Naza. 
“E o pior é que estamos vendo ar-
tesanato de fora de Torres sendo 
vendido aqui como se de Torres 
fosse”, lamentou a líder dos arte-
sãos locais em sua participação na 
tribuna, quando recebeu palmas 
da plateia em pé. 

O ambientalista, poeta e ativista 
Paulo França utilizou a tribuna para 
mais uma vez criticar a falta de res-
peito ao meio ambiente verificada 
(na opinião do ativista) no Parque 
da Guarita. Com mesclas de narra-
tivas em proza e versos em tom de 
poesia repentista, França criticou 
as autoridades locais chamando-
-as de Plutocracia. “Não às Torres 
de Concreto e não ao Porto Maríti-
mo”, encerrou França.

Mexendo com a motivação do plenário

Artesã Naza levantou o público
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VOTO CONSCIENTE

Oi, galera! Vamos para mais uma eleição, chegou o tão esperado momento para 
mostrar que seu voto importa e uma escolha bem informada pode ajudar a mudar 
os rumos do país!... Seja um cidadão responsavel, participando dos destinos e 
escolhas da sociedade, é hora de ser cidadão e de exercer sua Responsabilidade 
Social. Ter consciência capaz de reconhecer a diferença  entre o certo e o errado, 
saber distinguir o corrupto do honesto. Sabedoria para escolher um candidato que 
tenha propostas coerentes, que não tenha seu nome associado à corrupção e de-
fenda os princípios em prol da sociedade, do bem comum. Por isso: vote com o 
ímpeto de cidadania ativa, seja ético elegendo aqueles que tenham capacidade de 
se manter idôneos durante seu mandato. E priorizem a justiça social, mantendo um 
compromisso sério com você esseu país, 

DESAFIOS DE QUEM FOR ELEITO PRESIDENTE - Vejo como desafios 
cinco áreas: economia, saúde, educação, segurança pública e meio ambiente. Estas 
áreas coincidem parcialmente com a hierarquia de preocupações indicadas pelos 
brasileiros.

Os desafios são urgentes e, se não forem enfrentados por quem quer que esteja 
no comando do Palácio do Planalto a partir de 1º de Janeiro de 2023, o Brasil 
sofrerá consequências no curto, médio e longo prazos. O principal desafio que o 
próximo presidente da República enfrentará nos próximos anos é a combinação 
de recessão ou crescimento baixo e inflação em alta, conhecida como estagflação, 
esse fenômeno que quem quer que assuma a presidência em 2023 vai ter que en-
frentar a inflação e desemprego altos,  especialmente entre os mais pobres, que 
sofrem com o aumento da taxa de juros que freia a economia, e pode gerar ainda 
mais desemprego no futuro, o que trará  dificuldade em reverter este cenário e 
cria um novo desafio a quem vencer as eleições, que precisará ampliar a rede de 
proteção social para a população mais vulnerável.

Economia: O cenário econômico no Brasil vem inspirando preocupação de eco-
nomistas e organismos internacionais há alguns anos. Essas preocupações são, em 
parte, reflexo dos números da economia do país. Na média, o Brasil vem apresen-
tando taxas de crescimento econômico inferiores à média mundial.

CULTURA 

ULBRA e vocêULBRA e você
Dani Dos Santos Pereira 
Presidente da Associação dos Bairros de 
Torres

A VÓZ DOS BAIRROS 
Segurança pública: A violência é um problema que mais preocupa os brasileiros 

e quem assumir o governo em 2023 terá grandes desafios na área da segurança 
pública: reestruturar as carreiras policiais e aumentar a integração dos órgãos que 
atuam no setor; conter o crescimento de facções e milícias; e enfrentar a violência 
contra mulheres.

Saúde: A saúde é a maior preocupação dos brasileiros, que vejam como princi-
pais desafios a recuperar o padrão de atendimento do Sistema Único de Saúde e 
lidar com a demanda reprimida causada pela covid-19; enfrentar o possível surgi-
mento de epidemias que antes estavam controladas; e ampliar as fontes de recursos 
destinadas para a saúde pública.

Educação: Os desafios do país na área educacional precisa diminuir as taxas de 
evasão escolar, melhorar a qualidade da aprendizagem e aumentar o engajamento 
do aluno com a escola, além de trazer o aluno de volta pra sala de aula e tirar esse 
atraso causado pela pandemia é um dos desafios mais urgentes, melhorando a qua-
lidade do ensino aproximando a educação no Brasil das demandas do mercado de 
trabalho, é desfio urgente para quem assumir o comando do país.

Meio Ambiente: desmatamento, quadrilhas e mudanças climáticas, mostram 
que o cenário a ser encontrado pelo próximo presidente  é complexo, é preciso que 
a questão ambiental faça parte de todas as agendas do governo e não fique restrita 
apenas a um ministério. 

Os problemas atuais passam ainda por uma discussão fiscal.  Se houver um 
ajuste fiscal, será um jogo de convencimento que nos levará ao terceiro turno. No 
entanto, há esperança, se o Brasil jogar com as cartas certas após as eleições. O 
Brasil poderá se beneficiar da situação com tudo que vem ocorrendo no mundo. O 
Brasil é maior do que tudo isso.

BAIRRO PORTO ALEGRE - manutenção do asfalto na Rua Caxias do Sul 
e Inacio de Matos; limpeza da rede e confecção de tampas para caixas do esgoto 
cloacal na Rua Caxias do Sul; moradores que residendem no entorno do Parque da 
Itapeva, ainda convivem com a falta dos serviços públicos como rede de energia 
elétrica e de água potável, suas residencias são precárias e não conseguem autori-
zação para fazer reformas, dizem que estão cadastrados para serem removidos do 
local, mas até o momento não sabem o local para onde irão e a data de quando o es-
tado ou prefeitura fará o reassentamento. Alegam que a Associação dos moradores 
deixou atuar e se encontra inativa, estão se mobilizando para criar uma entidade 
representativa dos atingidos pelo Parque da Itapeva - e assim buscar informações 
para que possam saber o que vem ocorrendo e quando poderão conviver como ci-
dadãos com direitos a ter um endereço fixo, garantindo direitos a cidadania.

Sugestões e reivindicações podem ser enviadas para daspe@terra.com.br     
ou Rua Coronel Pacheco, 985.

O ativista cultural e idea-
lizador do Cineclube Torres, 
Tommaso Mottironi (natu-
ral na Itália, mas morador 
de Torres há mais de uma 
década) utilizou a tribuna 
para, de certa forma, repu-

diar a “pouca atenção que o 
orçamento público local dá 
a Cultura”.  Em sua avalia-
ção, são somente 0,48% de 
recursos do orçamento mu-
nicipal para a pasta, e a mes-
ma ainda deixaria de utili-

zar em geral 30% do valor 
planejado. Também em sua 
analise, Tommaso chegou à 
conclusão de que 90% dos 
valores gastos na Cultura lo-
cal são utilizados  para pagar 
a Folha de Pagamento da 

pasta (pessoas contratadas 
ou escaladas pelo governo 
para tocar a  secretaria de 
cultura). Ele insistiu na falta 
de espaço formal para que 
atividades culturais instala-
das ou projetadas possam 

ser realizadas no município 
(lembrando o Cineclube 
Torres - que recentemente 
exercia suas atividades junto 
ao Museu de Torres, o qual 
foi fechado para reformas 
meses atrás). 

Orçamento afunilado

Celso Jardim, músico que 
veio de Minas Gerais e mora 
em Torres; Camila de Oliveira, 
professora e artista de Dança, 
artesãos, membros de CTGs, 
ativistas diversos passaram 
por 5 minutos ou mais cada 
em suas participações na tri-

buna da Audiência Pública.  
Um dos destaques foi a fala 
da ativista Daniela Lumertz 
da Luz. Ela fez um pequeno 
retrospecto de sua vida, em 
paralelo com a estrutura ins-
talada de Cultura em Torres. 
Disse que quando adolescen-

te (década de 2000) foi criada 
indo ao Centro de Cultura de 
Torres, onde assistia apresen-
tações de várias vertentes, 
além de participar de ativi-
dades de Cultura promovidas 
pela prefeitura. Para Daniela, 
houve um retrocesso porque 

hoje não existe espaço públi-
co  de prática de atividades 
culturais como outrora. 

E foi efetivamente a vonta-
de de que haja em Torres UM 
ESPAÇO PÚBLICO PARA QUE 
OS ATORES CULTURAIS POS-
SAM REALIZAR SEUS TRABA-

LHOS o tema que deu fundo 
à maioria das manifestações. 
Há até um movimento na ci-
dade - com vários ativistas en-
gajados -  que se intitula com 
este objetivo atualmente: ter  
um espaço de Cultura na ci-
dade.

Falta de um Centro de Cultura

O vereador Gimi - que par-
ticipou em toda a audiência 
-  pediu vez na tribuna para 
afirmar que a lei que cria a 
participação da comunidade 
na formação do Conselho 
Municipal de Cultura permite 
que praticamente a metade 
dos participantes seja de fora 
do governo. Ele sugeriu que 
as entidades conferissem se 

o que necessita é trocar as 
representações (no Conse-
lho) , o que pode ser feito de 
tempo em tempo. Gimi tam-
bém anunciou publicamente 
que iria elaborar um Projeto 
de Lei que formalize espaço 
em todos os festivais de Ba-
lonismo para os artesãos, um 
tema reclamado pela repre-
sentante da categoria. 

 Os vereadores (a) Carla 
Daitx, Carlos Jacques e Carlos 
Freitas também participaram 
da tribuna e colocaram seus 
gabinetes totalmente a fa-
vor do movimento e de suas 
próximas etapas. Carla só 
respondeu ao ativista Rafael 
Frizzo (que disse não sentir o 
tema Cultura representado 
na Câmara Municipal), dizen-

do que a Câmara tem, sim, 
muita representação ativa 
disponível. 

O presidente da Comissão 
de Cultura, vereador Moisés 
Trisch, encerrou a audiência 
dizendo se sentir realizado 
pela qualidade e força que 
sentiu no grupo, por ter a 
possibilidade de colocar suas 
demandas públicas de forma 

pública. E disse que a Casa 
Legislativa e a comissão de 
cultura irão continuar dando 
espaço similar para o movi-
mento. 

As atas da audiência se-
rão encaminhadas para as 
autoridades interessadas ou 
envolvidas como prefeitura, 
Ministério Público dentre ou-
tros. 

Promessas legislativas
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Mais de cem idosos participaram 
na tarde desta quinta-feira, 29 de 
outubro, do evento promovido pela 
Prefeitura de Torres na Semana Mu-
nicipal do Idoso. Em comemoração à 
Semana, a Secretaria de Assistência 
Social e Direitos Humanos e o Conse-
lho Municipal de Direitos da Pessoa 
Idosa promoveram a iniciativa com o 
propósito de contribuir para um po-
sitivo processo de envelhecimento. 
A programação iniciou às 13h30h no 
Salão do Lions Clube Torres localiza-
do na Avenida Riacho, 674. Atividade 
foi aberta para os idosos em geral.

O evento foi aberto pelo secretá-
rio Fábio da Rosa e pela presidente 
do Conselho do Idoso de Torres, In-
grid Luciana Emmer. Também parti-
cipou dos trabalhos a secretária de 
Saúde, Suzana Machado e o vere-
ador João Ninja Negrini represen-
tando a Câmara de Vereadores de 
Torres. O secretário Fábio informou 
que a Semana foi instituída confor-
me a Lei 3545 de junho de 2001 que 
fixou a comemoração na última se-
mana do mês de setembro de cada 
ano. O objetivo é que sejam realiza-
das ações que reforcem e valorizem 

as contribuições e os direitos desse 
grupo social, composto por todas 
as pessoas com mais de 60 anos. O 
evento é comemorado sempre na 
última semana de setembro. A As-
sembleia Geral das Nações Unidas 
designou 1º de outubro como o Dia 
Internacional das Pessoas Idosas.

Às 13h30min foi realizada pales-
tra com Michele Vicente Cardoso, do 
curso de Enfermagem da Ulbra que 
falou sobre o autocuidado no pro-
cesso de envelhecer. Em seguida, às 
14h30min, Ofi-
cina da Alegria, 

com Delia Susana Pescio, que tratou 
sobre o poder do riso, do sorriso, da 
gratidão. Todos cantaram e dança-
ram e fizeram exercício para conec-
tar as frequências maiores do univer-
so, o amor e a alegria, de acordo com 
a terapeuta vibracional, com extenso 
currículo.

Às 15h30min, ocorreu a abertura 
dos estandes que ofereceram formas 
de medicina alternativa como a Au-
riculoterapia (ou Auriculopuntura) 
baseada na ideia de que o pavilhão 

auditivo da orelha, ou aurícula, é 
um microssistema em que todo o 
corpo é representado por um mapa 
(semente nas orelhas). Também a 
Ventosaterapia, tipo de tratamento 
natural no qual são usadas ventosas 
para melhorar a circulação sanguí-
nea em um local do corpo. Ainda nos 
estantes foram oferecidos alguns 
serviços como o embelezamento 
de unhas, cabelos, maquiagem para 
mulheres e serviço de barbeiro. 
(FONTE - Prefeitura de Torres)

GERAL

Mais de cem pessoas participaram do evento promovido 
em homenagem ao Dia do Idoso em Torres

TORRES - A E.M F Santa Rita 
terminou na última sexta-feira, 
23 de setembro, o projeto so-
bre a Semana Farroupilha, en-
focando fatos alusivos à data 
junto aos estudantes. Uma 
das atividades contou com um 
convidado especial, o tradicio-
nalista Ramiro Mello, CTG Por-
teira Gaúcha. da Vila São João. 
Foi um dia de grande aprendi-

zado.
Acompanhado da neta So-

fia, que estuda na Escola, e 
que também segue as tradi-
ções gaúchas, Rodrigo Mello 
respondeu várias indagações 
dos alunos. Os alunos mostra-
ram-se interessados sobre a 
lida campeira dos gaúchos, o 
trato com os animais e as par-
ticipações do tradicionalista 

em cavalgadas no CTG Porteira 
Gaúcha.

Integraram o projeto, estu-
dantes do Pré até o nono ano. 
Os responsáveis pelo projeto 
da Semana Farroupilha no San-
ta Rita são os professores Reja-
ne e Saulo. A Escola funciona 
nos turnos da manhã e tarde e 
conta com cerca de 450 alunos. 
(FONTE - Prefeitura de Torres)

Alunos da EMF Santa Rita participaram 
do “Projeto Semana Farroupilha”
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Depois de bater na trave com a 
medalha de prata no último mun-
dial, em 2018, o suíço Stefan Zeberli 
chega ao lugar mais alto do pódio 
pela primeira vez na competição 
mais importante do Balonismo In-
ternacional. Contra mais de 100 
participantes, Zeberli conquistou 
24233 pontos após 10 voos e 32 
tarefas. Atual líder do ranking mun-
dial de pilotos, ele também é penta 

campeão europeu de balonismo.
Na 2ª posição ficou com o japo-

nês Yudai Fujita, - que liderou boa 
parte do evento.  Ele foi campeão 
mundial em 2014 no Brasil. Com-
pletando o pódio, com a meda-
lha de bronze, o francês Nicolas 
Schwartz (filho do idealizador do 
Festival de Balonismo de Torres, 
Bruno Schwartz) que ficou com 
22352 pontos.

Quanto aos participantes brasi-
leiros no evento, Fabio Pascoalino 
conquistou um brilhante sétimo lu-
gar na competição, ficando no top 
10 do mundial. Já o representante 
de Torres, João Vitor Justo, ficou na 
68ª posição (foi a primeira vez na 
história que a cidade de Torres teve 
um representante no Campeonato 
Mundial de Balonismo), enquanto 
Filipe Tostes foi o 78º colocado.

Suiço Stefan Zeberli é o grande Campeão 
Mundial de Balonismo 2022

TORRES - Cerca de 40 pessoas 
participaram nessa última terça-
-feira, dia 27 de setembro, da pa-
lestra promovida pela Prefeitura 
de Torres, através da Secretaria 
de Trabalho, Indústria e Comércio, 
sobre “Pensar Estrategicamente”. 
O evento conduzido pela consul-
tora empresarial Adriana Peccin 
contou com a interação do públi-
co, devido sua linguagem descon-
traída, leve, com sintonia à prática 

no cotidiano.
Cases positivos de nossa cidade 

foram apresentados. Entusiasta, a 
consultora aconselhava o público 
a anotar as dicas. Com certeza, os 
empreendedores que assistiram a 
palestra que ocorreu no Hotel De 
Rose, saíram mais preparados e 
fortalecidos para enfrentar o mer-
cado. As orientações transmitiam 
credibilidade.

O produto, o atendimento, o 

marketing, a venda e muito mais 
foram abordados neste evento gra-
tuito. A iniciativa resulta do 'Pro-
grama Qualifica Torres', um dos 
eixos do Plano Desenvolve+Torres 
da SMTIC. O objetivo é efetivar a 
qualificação profissional da mão 
de obra local através do ensino 
disponibilizado por instituições ou 
profissionais parceiros. O secretá-
rio Sotério Júnior também acom-
panhou a palestra.

Promovido pela Prefeitura, bate-papo sobre 
“Pensar estrategicamente” motiva participantes

Nesta sexta-feira (30 de setem-
bro), a partir das 19h30, no Espor-
te Clube Arroio do Sal (ECAS), será 
disputada a 7ª Rodada do Campeo-
nato Municipal de Futsal Arroio do 
Sal 2022. Os times que irão se en-
frentar são: E.C Figueirinha X União 
da Vila F.C, às 19h30, Templários/
Átrio X S.E.R Areias Brancas, 20h30, 
JQ Pinturas/ Galácticos X E.C Figuei-
rinha, 21h30 e Wolves F.C X Stylos 
F.C, às 22h30.

No último final de semana, 23 
e 25 de setembro, aconteceram a 
quinta e sexta rodada do Munici-
pal de Futsal em Arroio do Sal. Na 
quinta rodada, os times Templário/
Átrio, F.C Rondinha, King Of Match 
e F.C Rondinha saíram vitoriosos de 
quadra. E na sexta rodada, os times 
Trattare/Galácticos, Queens Of 
Match, King Of Match, S.E.R Areias 
Brancas e Superstar Soccer foram 
os vitoriosos da rodada.

7ª Rodada do Municipal 
de Futsal de Arroio do 

Sal nesta sexta-feira (30)
A Prefeitura de Torres, por meio da Secretaria 

de Cultura e do Esporte e o Sebrae vão promo-
ver nos próximos dias, em parceria, dois eventos 
de capacitação para os diferentes segmentos 
culturais de Torres. O propósito é qualificar os 
produtores da área, visando a participação em 
editais municipais que tratará de futuras apre-
sentações. Os eventos serão realizados nos dias 
6 e 13 de outubro, na sede da Universidade de 
Caxias do Sul/Torres. As inscrições ocorrem no 
link abaixo, a partir desta quinta-feira, 29 de se-
tembro.

“Sensibilização para o Empreendedorismo” 
é a palestra programada para o dia 6 de outu-
bro, quinta-feira, às 14h, com carga horária em 
torno de uma hora e meia, variando de acordo 
com a interação do grupo. A capacitação é do 
colaborador Lucas Moraes. No conteúdo serão 
trabalhados temas ligados ao planejamento e 
gestão, utilizando-se algumas ferramentas prá-
ticas como o Canvas.

“Sensibilização para o MEI” é o segundo 
evento programado pela Cultura e Sebrae. Vai 
acontecer no dia 13, quinta-feira, também às 
14h com a duração prevista em torno de uma 
hora e meia, também dependendo da partici-
pação do público. A capacitação é de Wendell 
Freitas. No conteúdo serão abordadas as vanta-
gens da formalização e os deveres do MEI, en-
focando-se os aspectos referentes ao segmento 
cultural.

A parceria do Sebrae e da UCS com a Prefei-
tura oferece 40 vagas para cada capacitação. Os 
interessados devem ficar atentos com relação 
às datas. As inscrições para a evento “Sensibili-
zação para o Empreendedorismo” vão até o dia 

4 domingo. A lista dos inscritos será divulgada 
no dia 5 de outubro. As inscrições para a pales-
tra “Sensibilização para o MEI” serão até o dia 
10 de outubro. No dia 11 será divulgada a lista 
dos inscritos.

Para inscrever-se, basta acessar o link - ht-
tps://torres.rs.gov.br/prefeitura/inscricoes-pa-
lestras/

Parceria vai promover eventos para capacitação 
de agentes do setor cultural em Torres
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Na sexta-feira, dia 23 de setem-
bro, foi inaugurado o Mercado 
Solidário, em Torres. Trata-se de 
uma iniciativa da Bethel Church 
local, através de sua área de aten-
dimento social (Bethel Social).

Conforme nota da entidade re-
ligiosa torrense para a imprensa, 
"o Mercado Solidário irá servir 
para oferecer uma alternativa de 
alimentação com mais dignidade 

às famílias carentes da cidade". 
Um espaço equipado com prate-
leiras e itens típicos de um mer-
cado convencional divididas em 
mercearia, laticínios, higiene pes-
soal, limpeza e congelados, por 
exemplo, que já alcança serviço 
para mais de 50 famílias cadas-
tradas na Bethel Social local. São 
pessoas de famílias em vulnera-
bilidade social, que realizam um 

cadastro para serem beneficiadas 
pela instituição. 

A modificação que o Merca-
do Solidário traz é a de que este 
atenderá com maior dedicação 
o projeto já existente da Bethel 
Church Torres, que agora recebe 
as famílias mensalmente quan-
do a entidade distribui um vale 
compras de acordo com a sinali-
zada no cadastro.  Portanto, o lo-

cal inaugurado 

servirá tão somente para ser o 
lugar de recolhimento das cestas 
de cada família, organizados de 
forma que as mesmas se sintam 
adquirindo os alimentos doados 
pelo projeto social, consequente-
mente trazendo uma sensação de 
mais dignidade.  

 As doações dos alimentos são 
oriundas de torrenses em geral 
(não precisa ser da religião),  que 
mensalmente também se dis-

põem a doar comida ao projeto 
da igreja Bethel.  

O local inaugurado na sexta-
-feira passada está localizado na 
Avenida do Riacho, número 100, 
em Torres (Anexo a Igreja Bethel 
Church). A entidade aproveita e 
lembra que sempre se disponibili-
za para receber doações de quem 
se interessa pela ação social da 
Igreja. Mais informações no Insta-
gram: @socialtorres .

'Mercado Solidário' dá mais dignidade ás famílias que 
buscam alimentos em projeto social

Idealizado pela Bethel Church, famílias cadastradas no projeto recolhem suas cestas básicas em gôndolas, como se tivessem em um mercado fazendo compras

Contador da prefeitura apresentou os dados e não recebeu 
questionamentos dos presentes

Ação do Setembro Amarelo promovida 
nas escolas de Três Cachoeiras

A equipe de Saúde 
Mental de Três Cacho-
eiras, em parceria com 
as Secretarias de Saúde 
e de Educação, promo-
veu nos dias 27 e 28 de 
setembro, uma ação 
alusiva ao Setembro 
Amarelo nas escolas do 
município.

A iniciativa buscou “A 
valorização da vida” por 
meio de dinâmicas e 
rodas de conversa, pro-
porcionando um bate 

papo entre os estudantes.
Mais de 500 alunos dos 8º e 

9º anos, Ensino Médio e Normal 
Médio, de escolas do centro do 
município e também do interior 
participaram da ação, além de 
professores, que automatica-
mente disseminarão esse assun-
to tão importante para a promo-
ção da qualidade de vida.

Na oportunidade, também foi 
informado os locais disponíveis 
no município para atendimen-
tos e acolhimentos de saúde 
mental.
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A quarta edição do Progra-
ma Qualificar estará com as 
inscrições abertas de 05 a 19 
de outubro. São apenas 30 
vagas para o Programa Qua-
lificar, havendo mais 10 sele-
cionados por ordem de classi-
ficação, que ocuparão o cargo 
de suplentes. O programa foi 
criado pelo Município de Ar-
roio do Sal, por meio da Se-
cretaria da Cidadania, Traba-
lho e Desenvolvimento Social, 
com o desejo de minimizar o 
grave problema social que é o 
desemprego, especialmente, 
durante a baixa temporada na 
cidade e região.

Para realiza a inscrição no 
processo de seleção do Pro-
grama Qualificar, o interessa-
do deve comparecer na Secre-

taria Municipal de Cidadania, 
Trabalho e Desenvolvimento 
Social, das 08h30min às 12h 
e das 13h30min às 17h30min, 
de segunda-feira a sexta-fei-
ra, na Avenida Assis Brasil, nº 
1510, Centro de Arroio do Sal, 
apresentando documentos 
solicitados.

De acordo com o prefeito de 
Arroio do Sal, Affonso Flávio 
Angst (Bolão), a iniciativa surge 
para oportunizar que pessoas 
que enfrentam dificuldade de 
empregabilidade possam se 
qualificar e ainda receber um 
auxílio remunerado, especial-
mente na baixa temporada, 
quando as vagas no mercado 
de trabalho diminuem.

Para o secretário da Cida-
dania, Trabalho e Desenvolvi-

mento Social, Manoel Pedro 
Faustino (Maneca), “o pro-
grama em sua terceira edição 
já mostra um impacto muito 
positivo para as pessoas be-
neficiadas, proporcionando 
maiores oportunidades no 
mercado de trabalho e ele-
vação da autoestima e conví-
vio social”. Além da bolsa de 
incentivo, será oferecido aos 
bolsistas, cursos e palestras 
profissionalizantes ministra-
dos por equipes multidisci-
plinares com participação 
obrigatória dos beneficiados, 
sobre Serviços Socioassisten-
ciais, Controle de Natalidade, 
Ações Preventivas de Saúde 
e Higiene, Primeiros Socorros, 
Combates aos surtos epidêmi-
cos, entre outros.

'Programa Qualificar' estará com inscrições 
abertas de 05 a 19 de outubro em Arroio do Sal

Nesta semana, o prefei-
to de Três Cachoeiras, Flávio 
Raupp Lipert, visitou uma sé-
rie de obras que estão sendo 
realizadas nas estradas do 
município.

Abertura de rua e colocação 
de base de brita na comunida-
de do Santo Anjo da Guarda, 
foi uma delas. “Essas obras 
buscam melhorar a vida das 
pessoas e também garantir 
mais segurança no trânsito”, 
afirmou Flávio. Durante a visi-

ta o prefeito falou com alguns 
moradores que demonstra-
ram satisfação em receber as 
melhorias. “Aos poucos vamos 
atendendo todas as comunida-
des”, disse ele.

Operação tapa buracos e 
serviços de recuperação do 
asfalto, onde foram substituí-
das as canalizações, também 
foram realizadas em vias pú-
blicas. O Governo Municipal 
adquiriu o asfalto e realizou os 
trabalhos com os servidores da 

Secretaria de Obras e empre-
sas terceirizadas.

O prefeito visitou também 
as obras da ciclovia na RS 494, 
realizada em parceria com o 
Governo do Estado. “Essa obra 
será a garantia de segurança 
no trânsito para todos. Quero 
agradecer todo o empenho de 
Ronaldo Santini, ex-secretário 
de Turismo do RS, que foi o res-
ponsável direto para que essa 
obra chegasse para a nossa po-
pulação”, assegurou o prefeito.

Prefeito de Três Cachoeiras vistoria série de obras no município

Está tramitando nos ritos da Câ-
mara Municipal de Arroio do Sal 
Projeto de Lei, de autoria do Poder 
Executivo (Prefeitura), que pede 
autorização parlamentar para fir-
mar Termo Aditivo ao Contrato de 
rateio com o Consórcio Público da 
Associação dos Municípios do Lito-
ral Norte – CP Amlinorte. 

O objetivo é consorciar para 
arcar com o pagamento de preca-

tórios consolidados do Tribunal de 
Justiça do Estado do Rio Grande 
do Sul do ano de 2022, e a parce-
la mensal referente à manutenção 
administrativa do CP Amlinorte. 

 O valor do Termo Aditivo ao 
Contrato de Rateio perfaz o mon-
tante total de R$ 170.632,92. E 
os valores objeto de rateio serão 
pagos de maneira parcelada e su-
cessiva, pelo prazo de 12 (doze) 

meses, através da retenção do va-
lor no ICMS do município via Secre-
taria Estadual da Fazenda do RS, na 
última retenção de cada mês, com 
início no mês de outubro de 2022.  
A despesa decorrente deste Termo 
Aditivo ao Contrato de Rateio ocor-
rerá à conta da dotação orçamen-
tária consignada no orçamento 
anual do município.

 Na exposição de Motivos cons-

tante no corpo do PL em tramita-
ção na Câmara de Arroio do Sal, a 
prefeitura informa que o projeto 
de lei tem por objetivo a autori-
zação do contrato de rateio junto 
ao Consórcio Público Amlinorte e 
visa à autorização dos valores para 
o custeio de contrato de rateio e 
o pagamento dos valores devidos 
a título de precatório do ano de 
2022 no valor de R$ 4.754.511,41, 

junto ao TJRS. E que a ação atende 
pagamento do valor devido e con-
solidado, evitando assim bloqueios 
em conta da Municipalidade e ga-
rantindo o pagamento regular e or-
deiro de valores que estão devida-
mente concretados pelo Tribunal 
de Justiça do Estado do Rio Grande 
do Sul, seguindo a ordem cronoló-
gica de pagamentos. (Fonte: Câma-
ra de Vereadores de Arroio do Sal)

Prefeitura de Arroio do Sal quer firmar contrato com consórcio 
da Amlinorte para pagar precatórios

Além das escolas de educação 
infantil Abelinha, João Valim e 
Dona Delícia, as turmas de edu-
cação infantil e de alfabetização 

das escolas Fernando Ferrari e 
José Felipe Schaeffer, em Três 
Cachoeiras, receberam nesta se-
mana, diversas obras literárias 

da Secretaria da Educação.  
Os livros, que abordam a te-

mática das relações étnico ra-
ciais afro e indígena, serão para 

uso dos professores e alunos du-
rante o ano letivo. “É muito bom 
ver o brilho nos olhinhos de 
nossos pequenos ao encontrar 

a beleza das imagens e histórias 
infantis”, relatou a secretária de 
Educação de Três Cachoeiras, 
Fabiana Leffa.

Escolas de educação infantil de Três Cachoeiras recebem obras literárias

Municipalidade explica que a ação atende pagamento do valor devido e consolidado, evitando assim bloqueios em contas e garantindo o pagamento regular e ordeiro

 Estão abertas as inscrições 
para o Festival de Talentos de 
Três Cachoeiras. Se você can-
ta, dança ou toca algum ins-

trumento musical, faça sua 
inscrição até o dia 7 de outu-
bro nas escolas do município 
ou na Secretaria de Educação. 

A participação é aberta a toda 
a comunidade a partir dos 12 
anos.

O Festival será realizado no 

dia 12 de outubro, às 19h, no 
Salão Paroquial de Três Ca-
choeiras. A iniciativa tem o 
objetivo de ofertar atividades 

culturais para a população, 
além de valorizar a capacida-
de criativa e as habilidades ar-
tísticas de todos.

Festival de Talentos está com inscrições abertas em Três Cachoeiras



24 A FOLHASEXTA-Feira, 30 de SetembrO de 2022 ESPORTES

Grande público prestigiou as 
finais do Campeonato Municipal 
de Futsal – Taça São Domingos 
nessa última sexta-feira (23 de se-
tembro). Oito times participaram 
da competição que consagrou a 
equipe Friends Never Die como 
Campeã. A vice-campeã foi a Soc-
cer Girls - ficando em terceiro lu-
gar, o time Plano B e em quarto 
lugar, a equipe Batom e Futebol. 

Inicialmente se enfrentaram 
Plano B e Batom e Futebol pela 
disputa do terceiro e quarto luga-

res  - tendo vitória para Plano B 
por 5 X 0. Em seguida, pelo título 
maior, jogaram Friends Never Die 
e Soccer Girls. 

A decisão da final foi um espe-
táculo, ambas equipes fazendo 
com que a partida se tornasse 
uma grandiosa decisão. A equipe 
do Soccer Girls fez um gol que a 
partida para a prorrogação res-
tando 45 segundos. Empate A 
partida se encaminhou para a 
prorrogação, dois tempos de cin-
co minutos restavam para uma 

das equipes se consagrar Cam-
peã. Restando poucos minutos 
para o final da prorrogação, a 
equipe da Friends faz o gol que 
faltava e se consagra a campeã 
da Taça São Domingos de Futsal 
feminino.

A competição foi realizada no 
ginásio da Escola de Educação 
Básica São Domingos, evento re-
alizado pela Prefeitura de Torres 
através da Secretaria de Cultura e 
Esporte e da Liga de Futebol Tor-
rense- LIFT.

Friends Never Die é a Campeã do Municipal 
de Futsal Feminino em Torres

Grande público prestigiou as finais do Campeonato Municipal de Futsal Feminino – Taça São Domingos nessa última sexta-feira, 23 de setembro. 
A vice-campeã foi a Soccer Girls

Soccer Girls ficou com o vice

Municipal de Futsal Feminino Torres 2022 - Taça São Domingos

DESTAQUES
Artilheira: Caroline dos Santos com 9 gols marca-
dos – Plano B
Goleira Menos vazada: Maria Eduarda Santos com 
5 gols sofridos
Atleta Disciplina: Leila Santos da Silva – Equipe do 
Friends Never Die
Atleta destaque da Final: Talita de Oliveira – Equipe 
do Friends
Atleta destaque do competição: Caroline dos 
Santos – Plano B

SELEÇÃO DO CAMPEONATO:

Técnico: Clésio Pereira – Friends Never Die
Aux. Técnico.: Tania Fátima Lopes – Plano B
Massagista: Cláudia dos Santos – Soccer Girls
Pivo: Maria Luiza Monteiro- Plano B
Ala Direita: Caroline dos Santos – Plano B
Ala Esquerda: Betina Gomes – Plano B
Fixa: Iagara Cristina – Plano B
Goleira: Maria Eduarda – Plano B
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A Polícia Civil divulgou neste sá-
bado (24) que indiciou neste mês 
a subprocuradora do município de 
Torres, no Litoral Norte, e mais cinco 
empresários por suspeita de fraudes 
em licitações. Já os secretários mu-
nicipais suspeitos de envolvimento 
não foram indiciados.O inquérito re-
metido à Justiça é resultado de duas 
operações policiais, realizadas em 
maio e agosto deste ano, sobre su-
postas irregularidades em contratos 
nas áreas de saneamento e serviço 
de limpeza por hidrojateamento e 
sucção, além de fornecimento de 
banheiros químicos. 

O titular da 1ª Delegacia de Com-
bate à Corrupção do Departamento 
Estadual de Investigações Especiais 
(Deic), delegado Max Ritter, diz que 
os seis indiciados respondem por 
delitos de frustração do caráter 
competitivo de licitações (nas for-
mas tentada e consumada), afasta-
mento de licitante, perturbação de 
processo licitatório, corrupção ativa 

e passiva, falsificação de documento 
particular, falsidade ideológica e as-
sociação criminosa.

Conforme o inquérito, a polícia 
também representou por novas me-
didas cautelares contra os suspeitos, 
como proibição de acesso a prédios 
públicos, contatos entre si ou com 
servidores municipais, de se au-
sentar das comarcas judiciais, bem 
como suspensão do exercício da fun-
ção pública e de atividades econômi-
cas e financeiras, principalmente de 
licitações.

As medidas valem pelo menos até 
o oferecimento da denúncia por par-
te do Ministério Público.

Mar de Rosas
O indiciamento é resultado das 

chamadas operações “Mar de Ro-
sas”, em maio, e “Underground”, 
em agosto. Na ação mais recente, 
por exemplo, a subprocuradora de 
Torres e três empresários chegaram 
a ser presos. Além disso, dois secre-

tários municipais, de Turismo e Edu-
cação, foram afastados das funções 
durante as investigações, mas eles 
não foram indiciados.

Os empresários suspeitos de frau-
dar licitações são justamente dos 
ramos de atividades alvo dos pro-
cessos licitatórios sob suspeita. A 
polícia apurou que houve pagamen-
tos e recebimentos de propina entre 
as partes investigadas. Até mesmo 
uma empresa teria sido criada um 
mês antes de uma das licitações para 
simplesmente burlar o sistema. No-
mes dos indiciados e das empresas 
envolvidas não foram divulgados.

— Não podemos entrar nos deta-
lhes de quais foram os indiciados em 
razão do sigilo das investigações e de 
seus desdobramentos, bem como, 
em relação à 
Lei de Abuso 
de Autorida-
de — explica 
Ritter.

Contrapon-

to da prefeitura 
A prefeitu-

ra de Torres 
informou que 
auxiliou nas 
investigações, 
inclusive des-
taca que rece-
beu denúncias 
e repassou à 
polícia, e que 
tomou todas 
as medidas ne-
cessárias. Além 
disso, suspen-
deu contratos 
com as em-
presas investi-
gadas. No entanto, aguarda pelos 
prazos estipulados pela Justiça para 

decidir sobre possíveis ações em 
relação a servidores envolvidos nas 
investigações.

Subprocuradora de Torres e cinco empresários indiciados 
por suspeita de fraudes em licitações

A Brigada Militar (BM) 
prendeu um homem por 
tráfico de drogas na ma-
drugada desta quarta-feira 
(28/9), no centro de Tor-
res. Uma equipe da Força 
Tática do 2º BPAT recebeu 
informações de que um 
veículo suspeito estaria 
fazendo a distribuição de 
drogas na modalidade 
de tele-entrega, e estaria 
oferecendo drogas para 
alunos de uma escola pró-
xima. Diante dessas infor-
mações, os policiais milita-
res passaram a diligenciar 
o local, sendo abordado o 
veículo suspeito.

"Um homem de 24 
anos, com uma passagem 
policial por homicídio, con-
dutor do veículo, foi abor-

dado e identificado pelos 
policiais. Durante revista, 
foram encontradas com 
ele 66 porções de maco-
nha, cinco porções de co-
caína, duas balanças de 
precisão, dois celulares e 

R$ 88", concluí a comuni-
cação da BM.

COMUNICAÇÃO SOCIAL 
DO 2º BPAT

TEXTO: Soldado Eline - 
FOTOS: Divulgação BM

Homem com passagem por homicídio é 
preso por tráfico drogas em Torres

Por Rilda Perraro Vieira 
(tradutora e intérprete de Li-

bras  - Professora Aposentada da 
Educação Especial)

Para a comunidade surda, se-
tembro é um mês especial com 
significados culturais e históricos, 
marcado por lembranças de per-
das, conquistas e datas come-
morativas alusivas aos surdos. 
É o mês da visibilidade da co-
munidade surda brasileira, com 
diversos eventos com a finali-
dade da conscientização da so-
ciedade sobre a acessibilidade 
e comemoração das conquistas 
já obtidas pelos surdos ao longo 
dos anos.

Foi escolhido especifica-

mente o mês de setembro, 
pois foi em 26 de setembro de 
1857 a inauguração da primei-
ra escola de surdos no Brasil, 
o INES- Instituto Nacional de 
Educação de Surdos, no Rio 
de Janeiro. E a cor azul, por-
que durante a segunda guerra 
mundial,  os nazistas amarra-
vam uma fita azul no braço das 
pessoas com deficiência para 
identificá-las e enquadrá-las 
como seres inferiores. Então os 
surdos também recebiam esse 
enquadramento. Por isso, Se-

tembro Azul.
Temos em 23 de setembro, o 

dia nacional das línguas de sinais; 
em 26 de setembro, o dia nacio-
nal dos surdos e em 30 de setem-
bro, o dia do tradutor e intérpre-
te das línguas de sinais. Portanto, 
setembro representa a luta da 
comunidade surda contra os pre-
conceitos e barreiras que ainda 
reivindica espaço, acessibilida-
de e representatividade. Surdos 
são sujeitos que têm costumes, 
história, tradições em comuns 
que constroem sua percepção de 

mundo através do visão, tendo 
a Libras- Língua Brasileira de Si-
nais, como meio de comunicação 
e principal característica cultural.

Parabenizo os surdos e em 
especial a comunidade surda 
torrense, em sua maioria meus 
amigos e ex-alunos, que através 
da sua língua 1, sua língua natu-
ral, a Libras, podem se desenvol-
ver no âmbito cognitivo, afetivo, 
profissional, social, emocional, 
religioso, político... possibilitan-
do sua inclusão e integração na 
sociedade.

SETEMBRO AZUL: MÊS DA VALORIZAÇÃO DOS SURDOS

Inquérito, concluído neste mês pela Polícia Civil, é resultado de duas operações realizadas em maio e agosto deste ano

Em operações policiais em agosto, sub-
procuradora e três empresários foram presos 

(foto - Polícia Civil / Divulgação)

O Comando Regional de Po-
lícia Ostensiva do Litoral (CRPO 
Litoral) tem mantido as ações 
da Operação Hoplitas no pe-
ríodo entre o fim da tarde e o 

final da noite de sextas-feiras a 
domingos em seus municípios 
de abrangência. 

No último fim de semana (23 
a 25/9), foram fiscalizados 353 
veículos e abordadas 531 pesso-

as. Ocorreu uma prisão por tráfi-
co de entorpecentes em Torres, 
com apreensão de quase oito 
gramas de crack, e em Balneário 
Pinhal uma guarnição deteve um 
homem por ameaça, em uma 
situação de violência doméstica.
Também foi produzido um termo 
circunstanciado em Xangri-lá por 
perturbação do sossego público. 

A Operação Hoplitas consiste 

na intensificação do policiamen-
to de rotina, empregando mais 
guarnições em locais estraté-
gicos de municípios do Litoral 
Norte, com barreiras de fiscali-
zação no trânsito e presença da 
Brigada Militar em pontos de 
visibilidade da presença policial 
nas ruas, a fim de promover mais 
segurança para as comunidades.

Operação Hoplitas da BM mantém ações 
no Litoral Norte aos fins de semana

A Brigada Militar prendeu um homem por tráfico de 
drogas no sábado (24/9), em Torres, na travessa José 
Bonifácio .

Diante de denúncias de que um indivíduo estaria 
vendendo pedras de crack - na esquina da rua Recife 
com a travessa José Bonifácio - uma equipe da Força Tá-

tica do 2° BPAT passou a patrulhar o local, na intenção 
dea confirmar as denúncias.

Durante o patrulhamento tático, um homem de 25 
anos, com passagens policiais por tráfico e posse de 
drogas, foi abordado e identificado pelos policiais.

Durante revista pessoal foram encontradas com ele 
51 pedras de crack e R$ 179.

COMUNICAÇÃO SOCIAL DO 2º BPAT
TEXTO: Soldado Eline
FOTO: Divulgação BM

BM prende homem com 51 pedras de 
crack em Torres
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TORRES - Na sexta-feira passa-
da, 23 de setembro, finalizaram-se 
os encontros de capacitação das 
Agentes Comunitárias de Saúde e 
as equipes das Unidades Básicas 
de Saúde–UBS no Projeto “CRAS 
em Movimento”. A iniciativa teve 
como intuito efetivar a Política de 
Formação/Capacitação das redes 
intersetoriais conforme a delibera-
ção na 12ª Conferência Nacional de 
Assistência Social (2021).

"Os encontros foram significa-
tivos, informando sobre os ser-
viços ofertados pelo Centro de 
Referência de Assistência Social e 
esclarecendo conceitos e dúvidas, 

garantindo ampla divulgação sobre 
programas, serviços e projetos da 
Política de Proteção Social Básica 
de Assistência Social", ressalta a 
Prefeitura de Torres.

A próxima etapa do Projeto 
“CRAS em Movimento” serão os 
encontros com as comunidades, já 
previstos para o mês de outubro, 
dia 6/10 na Praia Paraíso, dia 13/10 
na Praia Recreio e no dia 20/10 na 
Itapeva Sul. Estes encontros serão 
mediados pelos profissionais de 
referência da Secretaria de Assis-
tência Social e Direitos Humanos, 
em parceria com profissionais de 
outras áreas.

Finalizada capacitação com as agentes comunitárias e as 
equipes das Unidades Básicas no Projeto “CRAS em Movimento”
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Você já caçou fantasmas?  
Eu já posso dizer que sim! 
Para alguns isso parece assustador, 

mas para outros isso não passa de uma brin-
cadeira. Para alguns isso é perda de tempo, 
mas para outros isso é seu ganha pão.  

Mas como levar a sério algo que você 
não acredita ou tem “um pé atrás” ? 

Ora, é bem fácil! Faça uma experiência, 
de preferência com alguém que leve isso a 
sério. E foi o que eu fiz. 

A semana passada esteve por aqui os 
conhecidos “Caça-fantasmas Brasil”, pesso-
as especializadas em investigar o paranor-
mal. Diferentemente do que diz o título que 
eles carregam, eles não caçam fantasmas, 
eles procuram entender o fenômeno que pa-
ra a maioria das pessoas é inexplicável. 

Sempre gostei do assunto, mas, assim 
como muita gente, tenho lá minhas dúvidas. 
Acho que estou com aquele ditado: “Não 
creio em bruxas, mas que elas existem, exis-
tem! 

Brincadeiras à parte, o fato é que há 
cerca de dois meses recebi uma mensagem 
do João, integrante do Caça-fantasmas Bra-
sil, questionando sobre uma coluna antiga 
minha em que eu falava sobre uma casa mal-
assombrada na Praia da Cal. Na verdade, 
essa crônica que escrevi era referente a um 
caso contado pelo historiador Ruy Ruschel, 
e, obviamente, a casa referida na história não 
mais existia (se é que um dia ela existiu). In-
dagado pelo João se existiria outro lugar que 
pudesse ser investigado eu respondi que iria 

perguntar para algumas pessoas e que retor-
naria assim que tivesse alguma resposta. 

Foi então que me lembrei de alguma 
história envolvendo fantasmas na antiga pre-
feitura, hoje Museu. Mas não conhecia os 
fatos. Perguntei para antigos funcionários e 
ouvi do Alexandre Cardoso, o Cebola, a se-
guinte história: 

“Diziam, os mais antigos, que na baixa-
da do estacionamento, em volta de um gran-
de abacateiro que ali existia, próximo a La-
goa do Violão, muita gente foi decapitada. 
Foi durante a Revolução Federalista de 1923, 
movimento armado ocorrido no estado brasi-
leiro do Rio Grande do Sul, em que lutaram, 
de um lado, os partidários do presidente do 
Estado, Borges de Medeiros, conhecidos co-
mo Borgistas ou Ximangos, que usavam no 
pescoço um lenço branco, e de outro os re-
volucionários aliados de  Joaquim Francisco 
de Assis Brasil, chamados Assisistas ou Ma-
ragatos, que usavam no pescoço um lenço 
vermelho. De acordo com o Alexandre, mui-
tos envolvidos, de ambos os lados, principal-
mente os pobres, negros e mestiços eram 
executados a moda da absurda guerra fratri-
cida que assolou a região, ou seja, eram de-
capitados. E como espólio sinistro dessa cru-
enta atividade, até hoje, nas silenciosas noi-
tes da cidade de Torres, ainda são ouvidos 
bramidos de dor e desespero, além do ruídos 
metálicos de sons que se assemelham ao 
arrastar de correntes presas aos condena-
dos, tanto dentro quanto fora do prédio da 
antiga prefeitura.” 

Esse foi o primeiro relato sobre aconte-
cimentos dentro e fora da antiga prefeitura, 
porém este não é o único, há outra história 
contada pelo Alexandre que trabalhou por 
algum tempo no local. 

“Durante um período de tempo, eu (o 
Alexandre) chegava mais cedo ao trabalho, 
me instalava e tentava antecipar algum servi-
ço importante, sempre nesses dias, escutava 
diálogos incompreensíveis. Em outro mo-
mento, eu e um colega vimos alguém subin-
do a escada. Subimos atrás para ver e não 
encontramos ninguém, só nós dois estáva-
mos dentro do prédio.” 

De posse desses dois depoimentos, 
repassei aos interessados e o dia da visita, 
ou da caça, foi agendado. 

(continua na próxima semana) 
Fonte: Depoimento de Alexandre Cardoso. 

PARTE UM -  ANTIGA PREFEITURA DE TORRES 

No próximo domingo, dia 2 de Outu-
bro, o Hotel Costa Dalpiaz realizará o 2° Ca-

fé do Bem. Este café tem a finalidade de 
arrecadar brinquedos para serem distribuí-
dos nos bairros mais carentes da cidade de 
Torres. Participe! Contatos para compra de 
ingresso pelo whatsapp 51 9691-9971 ou 

@hotelcostadalpiaz ou  51 3664-1741. 
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